
Данные по голосованию Мос-
горизбирком предоставит се-
годня.
По данным опросов, прове-
денных независимым фондом 
«Центра политических техно-
логий» на избирательных 
участках, безусловным лиде-
ром голосования стал дей-
ствующий мэр Сергей Собя-
нин. Он набрал 74 процента 
голосов. 
На втором месте — кандидат 
от КПРФ Вадим Кумин с 10 
процентами голосов. Третье  
место делят кандидат от ЛДПР 
Михаил Дегтярев и кандидат 
от «Справедливой России» 
Илья Свиридов. У них по 6 про-
центов голосов. Наименьшее 
число поддержки избирате-
лей получил Михаил Балакин 
от партии «Союз горожан», на-
брав 2 процента голосов. 
По данным на 23:30 Обще-
ственного штаба по наблюде-
нию за выборами мэра столи-
цы, жалобы на нарушения 
в ходе голосования в Москве 
не подтвердились. Об этом за-
явил заместитель руководи-
теля штаба Алексей Шапош-
ников.
— К нам в течение дня посту-
пило 26 сообщений о техниче-
ских проблемах, 13 сообще-
ний о внештатных ситуациях 
и 22 сообщения о возможных 
нарушениях, — сказал Ша-
пошников. — Из них ничего 
не подтвердилось. Самым се-
рьезным «нарушением» на 
этих выборах было голосова-
ние двух близнецов — сначала 
поступила жалоба, что на 
участке № 1982 на юге Мо-
сквы дважды проголосовал 
один и тот же человек, но по-
том выяснилось, что речь идет 
о братьях.

Только вперед
Президент страны Владимир 
Путин по традиции проголо-
совал на участке, который 
расположен в Российской ака-
демии наук.
— Москва развивается хоро-
шими темпами и с хорошим 
качеством. Поэтому я рассчи-
тываю, что такой стиль управ-
ления столицей будет сохра-
нен на ближайшую перспек-
тиву, — сказал Путин сразу 
после того, как опустил бюл-
летень в урну.
По его словам, только сильное 
руководство способно решать 

новые задачи и проблемы, ко-
торые неизбежно возникают 
в мегаполисах.
— У меня есть возможность 
сравнивать развитие других 
крупных мировых центров, 
подобных Москве. И, без вся-
кого сомнения, у Москвы 
большие преимущества, — 
подчеркнул президент. — Это 
в значительной степени свя-
зано с тем, как организовано 
управление городом.
Принял участие в выборах 
мэра Москвы и премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев. 
Свой голос глава правитель-
ства отдал на избирательном 
участке № 1448.

Ответственный 
день
Чтобы сделать свой выбор, 
мэр Москвы Сергей Собянин 
пришел на участок, располо-
женный в школе № 1241.
— По правде говоря, волну-
юсь, как школьник, пришед-
ший на экзамены, к которым 
готовился как минимум по-
следние пять лет, — сказал Со-
бянин. — Это действительно 
важный день для Москвы 
и очень ответственный для 
меня.
Он также поздравил жителей 
с Днем города. На выходных 
Москва отметила свою 871-ю 
годовщину. Праздничные 

площадки работали во всех 
округах, в том числе на изби-
рательных участках.

Варенье и конкурсы
За праздничное настроение 
на избирательных участках 
отвечали музыканты и анима-
торы. Перед школами развер-
нулись праздничные площад-
ки фестиваля «Цветочный 

джем». Дети играли в летний 
хоккей. Взрослые закупали 
ягодное варенье, а самые 
творческие принимали уча-
стие в конкурсе ландшафтно-
го дизайна.
— Цветы, садовый инвентарь 
и фартуки мы сами выдаем 
участникам, — рассказала ор-
ганизатор Елена Поддуб-
ная. — Москвичам остается 
только проявить фантазию.
Светлана Макарочкина реши-

ла поучаствовать в конкурсе 
по просьбе сына Даниэля.
— Я сама учусь на ландшафт-
ного дизайнера, и сын в меня 
верит, — пояснила Светлана, 
выбирая горшки с цветами.
Одна из клумб, где посади-
ли подсолнухи, посвящена 
классным руководителям 
и учителям Даниэля.
— Как только садоводы-лю-

бители высадят 
все растения, нач-
нется голосова-
ние, — уточнил ад-
министратор кон-
курса на одном 
из избирательных 
участков в поселке 
Коммунарка Мак-
сим Насенни-
ков. — Победитель 
получит планшет. 
Остальные участ-
ники — сувениры 
и подарки.

За стабильность
Москвичи спешили на голосо-
вание с самого утра. Елена 
Долгова перед работой забе-
жала отдать свой голос за вы-
бранного кандидата. Работа 
начинается с семи утра, но 
проголосовать отпустили.
— Вчера еще люди пытались 
проголосовать, — отметила 
председатель избирательной 
комиссии № 2952 Ирина Бли-

нова. — Активность у горо-
жан очень высокая.
Народ спешил по делам, но не 
забывал о гражданском долге. 
Вот девушка в спортивном ко-
стюме зашла на участок пря-
мо с утренней пробежки.
— Сегодня мы определяем 
наше будущее, — высказал 
свою позицию москвич Дми-
трий Карасов. — У каждого 
кандидата есть свои принци-
пы, своя программа, и, отда-
вая голос за того или иного 
кандидата, мы, соответствен-
но, выбираем направление 
развития города. Лично я го-
лосовал за стабильность.

Безопасность и порядок
На участке школы № 556 де-
журят дружинники и поли-
цейские.
— Следим за порядком, патру-
лируем территорию. Если за-
метим противоправные дей-
ствия, то докладываем поли-
ции. Но пока все проходит 
спокойно, — рассказала акти-
вистка Жанна Чаплина.
Она добавила, что дружинни-
ки помогают москвичам най-
ти свой участок для голосова-
ния. Ведь на базе школы 
№ 556 их сразу четыре.

Качественные перемены
Главный врач городской кли-
нической больницы имени 

Жадкевича проголосовал на 
избирательном участке № 74.
— Я голосовал за Москву, за 
город, — отметил Мясни-
ков. — На празднике в честь 
Дня города гуляли миллио-
ны москвичей, и они видели, 
каким стал наш город. Поэто-
му я выбираю ту Москву, ка-
кой она стала. Я могу сравни-
вать — работал во многих 
странах, но нигде не видел 
столь быстрых изменений 
в положительную сторону. 
За пять-шесть лет стала каче-
ственно другая медицина.

Вчера жители 
столицы выбра-
ли мэра. По пред-
варитель-
ным данным 
на 23:30, три 
четверти прого-
лосовавших от-
дали голоса 
за действующего 
мэра Сергея 
Собянина. 

Подведены итоги 
книжной ярмарки

Безопасность 
на высоком уровне

Вчера на ВДНХ в павильоне 
№ 75 завершилась 31-я Мо-
сковская международная 
книжная выставка-ярмарка. 
Более 300 издательств 
из 25 стран мира представи-
ли 100 тысяч книг самых раз-
ных жанров и направлений.

По традиции центральным 
событием ММКВЯ стало вру-
чение премии «Книга года». 
Так, в номинации «Проза 
года» победил новый роман 
Ольги Славниковой «Прыжок 
в длину», а «Поэзией года» 
признана «Долгая переправа: 
2001–2017» Юрия Кубланов-
ского.
— В рамках деловой програм-
мы состоялась конференция 
«Книжный рынок России», — 
рассказал начальник управле-
ния периодической печати, 
книгоиздания и полиграфии 
Федерального агентства по 

печати и массовым коммуни-
кациям Юрий Пуля. — Нельзя 
не отметить Международный 
конгресс переводчиков худо-
жественной литературы, 
честь провести который в этот 
раз выпала нам.
Сотни мероприятий провели 
организаторы выставки в этом 
году. В числе самых ярких пре-
зентаций — книга, подготов-
ленная редакцией «ВМ» при 
поддержке Департамента 
средств массовой информа-
ции и рекламы и Департамен-
та развития новых территорий 
«Наша. Новая. Москва». Кроме 
того, пообщаться с русской 
пуб ликой приехал и внук од-
ного из самых известных писа-
телей XX века Джон Хемингу-
эй, рассказавший о непростых 
взаимоотношениях между 
своим отцом и дедом.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

Более сорока тысяч человек 
обеспечивали правопорядок 
на улицах Москвы в дни 
празднования Дня города. 
На мероприятиях, посвящен-
ных 871-й годовщине со дня 
основания столицы, присут-
ствовали как москвичи, 
так и гости Златоглавой. 

Только за первые сутки празд-
нования площадки с концер-
тами, экскурсиями и мастер-
классами посетили несколько 
миллионов человек. В воскре-
сенье наплыв гостей лишь 
увеличился. Метрополитен 
и Московское центральное 
кольцо объявили о круглосу-
точном режиме работы в ночь 
с субботы на воскресенье, что-
бы создать наиболее ком-
фортные условия для отдыха 
и массовых гуляний. А цен-
тральные улицы города на эти 
выходные и вовсе стали пеше-
ходными.
— Схема досмотра работала 
грамотно, атмосфера в целом 
была по-настоящему празд-
ничной, — отметил глава сто-
личного Департамента регио-
нальной безопасности и про-
тиводействия коррупции Вла-
димир Черников. — В этом 
нам помог опыт проведения 
чемпионата мира по футболу. 
Будут предприниматься осо-
бые меры безопасности по 
планам проведения таких мас-
совых мероприятий. Мы гото-
вы обеспечить безопасность 
в городе на высоком уровне. 

Всего к работе были привле-
чены 42 тысячи сотрудников 
правоохранительных орга-
нов, представителей Росгвар-
дии, а также работников част-
ных охранных организаций. 
Для координации сотрудни-
ков сферы обеспечения без-
опасности был развернут опе-
ративный штаб. Кроме того, 
на случай осложнения обста-
новки был предусмотрен ре-
зерв правоохранителей.
Как отметили в главном управ-
лении Министерства внутрен-
них дел по городу Москве, се-
рьезных нарушений во время 
праздника не было.
Кстати, не только правоохра-
нители были привлечены 
к обеспечению максимально 
комфортного и безопасного 
отдыха горожан. Все меропри-
ятия сопровождали до 150 бри-
гад медицинской помощи, 
540 членов добровольных по-
жарных формирований, более 
350 сотрудников Министер-
ства по чрезвычайным ситуа-
циям и 100 спасателей поиско-
во-спасательной службы. Кро-
ме того, на контроле ситуацию 
держали 30 дежурных расче-
тов пожарно-спасательной 
техники экстренного реагиро-
вания и пять единиц плава-
тельных средств.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

Первые четыре городских электробуса, вышедшие на маршрут ВДНХ — Бибирево, 
перевезли с 1 сентября 5,5 тысячи пассажиров. За работу зарядных станций и машин 
отвечают производители. Отладка новой техники ведется круглосуточно.
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Знамени

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

С раннего утра 
и до позднего вечера 
День тишины перед выборами 
в столице прошел совсем не тихо. 
871-ю годовщину со дня основания 
города москвичи встретили шумно, 
ярко и весело. Скучать было 
некогда: работало более двух тысяч 
праздничных площадок, а финал дня 
ознаменовали несколько десятков 
тысяч залпов фейерверков, раскрасив 
небо над Москвой. На важных, 
интересных и увлекательных 
мероприятиях, которые прошли 

в этот день, побывали 
корреспонденты «ВМ». ➔ СТР. 6

 КАК ПРОХОДИЛ ЕДИНЫЙ 
ДЕНЬ ГОЛОСОВАНИЯ 
В МОСКВЕ ➔ СТР. 23

голосование

Безусловный лидер
По результатам опросов на избирательных участках Сергей Собянин 
набрал 74 процента голосов на выборах мэра столицы

Ежедневный деловой выпуск

ГОРОЖАНЕ СДЕЛАЛИ ВЫБОР

$
€

69,90

80,77

курс ЦБ➔ СТР. 4

Столичные отчисления 
в федеральный 
бюджет выросли вдвое

➔ СТР. 4

Танкисты отметили 
свой праздник военным 
парадом

➔ СТР. 7

Работа светофоров 
изменена по просьбам 
москвичей

человек побывали 8 сентября на меропри-
ятиях, посвященных 871-летию Москвы. 
Жители и гости столицы могли бесплатно 
посетить 80 музеев и галерей, отметить 
День города на 2000 площадках.

цифра

5 000 000 

Сергей Собянин 
признался, 
что волновался 
на выборах, 
как школьник

День тишины накануне 
выборов мэра Москвы 
впервые прошел спокой-
но и без нарушений. 
Об этом сообщил вчера 
председатель Москов-
ской городской избира-
тельной комиссии Ва-
лентин Горбунов. 
По его словам, какие-
либо жалобы на наруше-
ния ни от кого не посту-
пали.

справка

Вчера 14:15 Президент России Владимир Путин проголосовал на выборах мэра Москвы на избирательном участке № 2151 в Российской академии наук. 
Глава государства подчеркнул: хорошо, если столица будет и дальше развиваться такими же темпами, как сейчас

М
И
ХА
И
Л

 М
ЕТ
Ц
ЕЛ
Ь 

/ Т
АС
С

 КАК СТОЛИЦА ОТПРАЗДНОВАЛА 
ДЕНЬ ГОРОДА, ЧИТАЙТЕ 
В ЭТОМ НОМЕРЕ ➔ СТР. 6
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Горожане приходили 
целыми семьями

Только что приготовленный 
на мангале шашлык, горячая 
кукуруза, несколько видов мо-
роженого — у избирательного 
участка № 2874 развернулась 
настоящая кухня под откры-
тым небом. На самом участке 
очередей нет. Бюллетени вы-
дают три человека.
Корреспондент «ВМ» восполь-
зовалась системой «Мобиль-
ный избиратель», что позво-
лило ей проголосовать там, 
где удобно. Процедура оформ-
ления ничем не отличается 
и занимает всего несколько 
минут: ставишь подпись 
в журнале и получаешь бюлле-
тень с данными о кандидатах.
На выходе всем проголосовав-
шим раздают памятные знач-
ки и воздушные шары. Также 
можно сделать памятное фото 
с табличками с различными 
надписями, к примеру, «Мы 
проголосовали всей семьей».
Молодую семью с четырьмя 
детьми трудно не заметить.
— Всегда ходим на выборы, — 
говорит Нина Яковлева, мама 
Варвары, Степы, Димы 
и Миши. — Надеемся, что 
наше мнение повлияет на ре-
зультаты.

Оперативные решения
На избирательном участке 
№ 2415 голосование прошло 
оживленно. Любые нештат-
ные ситуации решались опе-
ративно. Так, москвичка Але-
на Евсеенко, которая в мае вы-
шла замуж, пришла на участок 
и выяснила, что в списках она 
числится еще под девичьей 
фамилией. Комиссия сделала 
все, что нужно, чтобы девушка 
проголосовала. 
— За будущее своего малы-
ша, — уточнила Алена и по-
просила будущего мэра сде-
лать город еще удобнее для 
мам с колясками.
— У нас все по закону, про-
зрачно и легитимно, — ут-
верждает председатель изби-
рательной комиссии Евгений 
Трошин, показывая на камеры 
и прозрачные урны с автома-
тическим подсчетом количе-
ства бюллетеней. 
— Все прекрасно, замечаний 
нет. Все требования выполня-
ются, — дает оценку ходу го-
лосования наблюдатель Об-
щественного штаба Москвы 
Елена Менялина.
На участке она работает 
с семи утра. Решила стать на-
блюдателем, потому что не 
могла остаться в стороне. 
— Во-первых, мне это инте-
ресно, — говорит Елена. — 
А во-вторых, хочу активнее 
участвовать в жизни Москвы.
Без нарушений отработал 
и избирательный участок 
№ 77. За ходом голосования 
проследил общественный на-
блюдатель Кирилл Лощилин.
— Как мне показалось, люди 
голосовали активно, — сказал 
он. — Считаю, правильно 
и важно таким образом пока-
зывать свою гражданскую по-
зицию.

Уровень доверия
То, что в Москве живут самые 
активные представители стар-
шего поколения, в очередной 

раз подтверждается фактами. 
Завидную волю к жизни и веру 
в завтрашний день демон-
стрируют избиратели так на-
зываемого серебряного воз-
раста, пришедшие на участок 
№ 3431 в Коммунарке.
— Мне 82 года, и я всю жизнь 
стараюсь вести себя так, что-
бы не было стыдно, что вдруг 
промолчала, — говорит Аль-
бина Усачева. — На выборы 
ходила всегда и продолжаю 
это делать, пока есть силы. 
Я считаю себя гражданкой Со-
ветского Союза и России. Про-
голосовать за будущее руко-
водство города — святая обя-
занность каждого. Граждан-
ский долг. Я люблю свою стра-
ну и свой город. В поселении 
Сосенское прожила уже 60 лет, 
только сначала — в поселке 
Газопровод, а недавно перее-
хала в Коммунарку. Я голосо-
вала за мэра и, конечно, за бу-
дущих депутатов поселения. 
Выбрала тех, кто здесь живет, 
хорошо знает наши проблемы 
и будет их решать.

Рыцари и фотовыставка
На 146-м участке, который на-
ходится на Петровке, желаю-
щих проголосовать много.
— Здорово, что на выборы 
пришло такое большое коли-
чество людей: студенты, моло-
дежь, целые семьи. Один из 
тех случаев, когда приятно по-
стоять в очереди. Все спокой-
ные, улыбчивые, — отметил 
32-летний москвич Александр 
Жиляев. — От руководства го-
рода ожидаю, что столица по-
прежнему будет развиваться.
Тем временем на избиратель-
ном участке № 3157 гостей 
развлекали реконструкторы 
из тушинского клуба истори-
ческой реконструкции «Га-
стингс». Любители истории 
поставили средневековую па-
латку-саксонку и рассказыва-
ли о быте и материальной 
культуре средних веков. Все 
желающие могли примерить 
здесь настоящий стальной 
шлем и сразиться на мечах.
А в школе № 627 работает вы-
ставка фотографий «Замо-
скворечье. Из прошлого в бу-
дущее». Ее показывают всем, 
кто пришел проголосовать.
— Фотографии нам предоста-
вили жители района из лич-
ных архивов. Здорово, когда 
разные снимки можно объе-
динить в «было — стало» и по-
смотреть, как к лучшему меня-
ются наши улицы и здания, — 
рассказала председатель Об-
щественного совета района 
Замоскворечье Светлана Ба-
ранова, пригласив всех жела-
ющих проголосовать за по-
нравившиеся работы.

Вчера 12:26 Алла Пугачева и Максим Галкин проголосовали на избирательном участке в школе № 1948 (1) 12:58 Семья 
Земсковых — Ксения, Артем и маленький Саша — проголосовали в Аптекарском огороде (2) 13:11 Москвичка Дарья Уколова 
пришла на выборы со своим любимцем, шпицем Патриком (3)

Концерты, поле-
вая кухня, раз-
влекательная 
программа 
для юных горо-
жан — выборы 
мэра Москвы 
прошли, как на-
стоящий празд-
ник. «ВМ» побы-
вала на изби-
рательных 
участках.

Ночью начался 
подсчет 
голосов
Ночью члены всех участко-
вых избирательных комис-
сий Москвы начали подсчет 
голосов. Напомним, вчера 
участки закрылись в 22:00. 
Работа участков специально 
была продлена на два ча-
са — впервые за все время 
проведения выборов в сто-
лице, — чтобы проголосо-
вать успели все.

На участке № 2307 ровно 
в 22:00 заперли двери на 
ключ. Наблюдатели и члены 
участковой избирательной 
комиссии останутся здесь до 
тех пор, пока не завершится 
подсчет голосов, а итоговый 
протокол с окончательными 
результатами подсчета будет 
отправлен в Мосгоризбир-
ком. Избирательный процесс 
в целом на участке № 2307 
прошел без эксцессов. В такой 
же обстановке начинается 
и подсчет голосов. Урны опе-
чатаны. В присутствии всех 
наблюдателей печати снима-
ют члены участковой избира-
тельной комиссии. Начинает-
ся процедура подсчета бюлле-
теней. Их считают вручную, 
если на участке нет Комплек-
сов автоматической обработ-
ки бюллетеней. Данные вно-
сятся в итоговый протокол. 
Никакие помарки или исправ-
ления на протоколе недопу-
стимы. Затем подписанный 
всеми присутствующими про-
токол отправляют в Мосгор-
избирком.
АНДРЕЙ БЕЛЯК
a.belyak@vm.ru

В Москве уже традицион-
но видеотрансляция 
со всех избирательных 
участков ведется не толь-
ко в течение всего дня вы-
боров, но и в течение все-
го процесса подсчета го-
лосов. Трансляция идет 
в открытом режиме. Лю-
бой желающий может 
подключиться к трансля-
ции на сайте https://
nashvybor2018.ru и по-
смотреть, как идет под-
счет голосов.

справка

комментарии экспертов

ГЛЕБ КУЗНЕЦОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
НАЦИОНАЛЬНОГО ИНСТИТУТА 
РАЗВИТИЯ СОВРЕМЕННОЙ 
ИДЕОЛОГИИ, ЧЛЕН СОВЕТА 
ДИРЕКТОРОВ ЭКСПЕРТНОГО 
ИНСТИТУТА СОЦИАЛЬНЫХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ

В 8 утра открылись избира-
тельные участки, и люди на-
чали потихоньку подтяги-
ваться. В первой половине 
дня в основном голосуют 
те москвичи, которым надо 
на работу. После обеда под-
ходит молодежь, молодые 
семьи. Многие отсыпаются 
после Дня города. Само го-
лосование прошло строго 
по закону, наблюдатели 
опытные — четко выполня-
ют свою работу. Нарушений 
не зафиксировано. На всех 
избирательных участках ра-
ботали камеры, и любой же-
лающий мог посмотреть 
трансляцию. Если что-то 
у наблюдателей вызвало по-
дозрение, можно пленку от-
мотать назад и пересмо-
треть. По качеству проведе-
ния голосования Москва 
давно уже вышла на абсо-
лютно беспрецедентный 
уровень прозрачности 
и честности.

ЕВГЕНИЙ МИНЧЕНКО
РУКОВОДИТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО ПОЛИТИЧЕСКИМ ТЕХНОЛОГИЯМ 
РОССИЙСКОЙ АССОЦИАЦИИ 
ПО СВЯЗЯМ С ОБЩЕСТВЕННОСТЬЮ

На избирательных участках 
во время выборов мэра Мо-
сквы состоялся настоящий 
праздник. Прошли конкур-
сы, открылись буфеты. 
На избирательных участках 
была прекрасная атмосфера. 
Что касается оценки работы 
наблюдателей: все прозрач-
но и честно, никаких нару-
шений. Я не агитирую за яв-
ку, считаю, какая явка есть, 

пусть такая и будет. Но что 
могу отметить: у меня теща 
не может самостоятельно 
передвигаться. К ней при-
шел агитатор, узнал, что она 
не включена в списки элек-
тронного голосования, он 
дал сигнал в избирательную 
комиссию, и ее включили 
в список. И она смогла про-
голосовать. Так что система 
работает как часы.

ПАВЕЛ ДАНИЛИН
ДИРЕКТОР ЦЕНТРА ПОЛИТИЧЕСКОГО 
АНАЛИЗА, ЧЛЕН ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ПАЛАТЫ МОСКВЫ

Мы наблюдали за избира-
тельными участками 
на трансляции в режиме он-
лайн. Никаких проблем 
и нарушений нашим Обще-
ственным штабом зафикси-
ровано не было. Что касает-
ся явки, то мы считаем, что 
она достаточно нормальная. 
Главное, что она естествен-
ная, без каких-либо адми-
нистративных мер принуж-
дения. То есть нет никаких 
приводов или подвозов. 
Это же касается избирате-
лей на военных участках 
или в больницах. На выбо-
рах мэра Москвы все про-
шло очень прозрачно 
и по закону. Это также один 
из важнейших факторов. 
Можно точно сказать, что 
благодаря работе наблюда-
телей итоговый результат 
выборов нельзя будет под-
вергнуть сомнению.

ОЛЕГ МАТВЕЙЧЕВ
ПРОФЕССОР НАЦИОНАЛЬНОГО 
ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА ВЫСШАЯ 
ШКОЛА ЭКОНОМИКИ

Выборы мэра Москвы прош-
ли абсолютно нормально, 
в штатном режиме. Я нахо-
дился рядом с Центром об-

щественного мониторинга 
и могу отметить, что никто 
не выявил каких-то серьез-
ных нарушений, обошлось 
без происшествий. Кому-то 
это может показаться скуч-
ным, но это очень хорошо, 
что все отлично организова-
но и выборы прошли 
без сучка без задоринки.

ЛЕОНИД ДАВЫДОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
НАУЧНОГО СОВЕТА ВСЕРОССИЙСКОГО 
ЦЕНТРА ИЗУЧЕНИЯ ОБЩЕСТВЕННОГО 
МНЕНИЯ

О грубых нарушениях на вы-
борах я пока ничего не слы-
шал. Обстановка на избира-
тельных участках была спо-
койная. Можно с уверенно-
стью сказать, что выборы 
прошли на высоком уровне. 
Об этом говорят и нововве-
дения, которые появились 
с этого года. На два часа 
продлили время голосова-
ния. Выбрать одного из кан-
дидатов можно было до де-
сяти часов вечера. Также 
появились избирательные 
участки за городом, поэтому 
те, кто был на даче, смогли 
спокойно проголосовать.

ДМИТРИЙ ГУСЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА 
ДИРЕКТОРОВ КОНСАЛТИНГОВОЙ 
КОМПАНИИ

Хочу отметить, что в столице 
власти сделали все, чтобы 
людям было удобно голосо-
вать. Доступно мобильное 
голосование, есть «дачные» 
избирательные участки, ко-
торые организовали 
не только в Московской, 
но и Калужской, Тульской 
и Владимирской областях. 
Кроме того, продлили время 
голосования. Именно поэто-
му люди проявили актив-
ность на выборах.

1

Подготовили АЛЕКСАНДР ШАПИРО, ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ, 
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА, НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ, 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ, КИРИЛЛ ЯНИШЕВСКИЙ, АЛЬФИЯ КАМИЛОВА, 
АНДРЕЙ БЕЛЯК, ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ edit@vm.ru

главный день

процента участвовав-
ших в выборах изби-
рателей отдали голоса 
в поддержку Сергея 
Собянина. Об этом, 
основываясь на дан-
ных опроса, сообщил 
независимый фонд 
«Центр политических 
технологий».

цифра
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Провокация 
не удалась

Считаю, что это одни из самых спокойных выборов 
в Москве. Безусловно, все это заслуга столичной вы-
строенной системы видеонаблюдения за ходом из-
бирательного процесса. Касается это всех наблюда-

телей: как от самих кандидатов в мэры Москвы, так 
и от представителей столичной Общественной палаты, 
которая является главным организатором этого действа. 
Могу сказать, что с каждым годом мы фиксируем все 
меньше нарушений, и это серьезное достижение. На 
20:00 9 сентября серьезных нарушений на выборах мэра 
Москвы зафиксировано не было. 
Было отмечено несколько фейков, которые пытались вы-
дать за нарушения. Например, неизвестно где провокато-
ры снимали фото- или видеовбросы. Присылают нам: 
«Мол, смотрите, это на юго-западе Москвы». При этом 
указывают номер избирательного участка. Смотришь 
этот участок, а там ничего подобного не происходило, 
даже мебель и избирательные урны расставлены по-
другому. Либо такие мини-нарушения: когда пришел че-
ловек, устроил драку возле 
избирательного участка 
или порвал свой бюлле-
тень. Это несерьезно. Та-
ких нарушений, чтобы на 
каком-то избирательном 
участке из почти 3,8 тыся-
чи вовсе отменили резуль-
таты выборов, как это было 
несколько лет назад, за-
фиксировано не было. 
Видеонаблюдение — отличный способ защиты от нару-
шений. И пример с поддельным видеороликом — один из 
лучших в пользу видеонаблюдения на участках. Просто 
сличив два кадра, операторы видеоцентра Общественно-
го штаба по наблюдению за выборами вычислили, что 
этот ролик не имеет отношения к столице. 
Что могу сказать по поводу явки? Самое важное, что явка 
была естественной. Что касается участков за пределами 
Москвы, то, надо отметить, там явка довольно высокая. 
Только во Владимирской области на 18:00 она достигла 
60 процентов. И мы ожидаем, что на пяти участках Влади-
мирской области проголосуют 80 тысяч человек из 
125 тысяч зарегистрировавшихся. Это подтверждает то, 
что не напрасно были организованы участки вне Москвы 
и что это действительно необходимо людям. 

ПАВЕЛ 
ДАНИЛИН
ДИРЕКТОР 
ЦЕНТРА 
ПОЛИТИЧЕСКОГО 
АНАЛИЗА, ЧЛЕН 
ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ПАЛАТЫ МОСКВЫ

мнение

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Гражданская позиция
Вчера жители столицы выбирали мэра Москвы. На избирательные участки, открывшиеся с 8 утра, выстраивались очереди, особенно если дело происходило 

за городом. На этих выборах власти сделали все возможное, чтобы любой горожанин получил возможность отдать голос за выбранного кандидата. Это и увеличение 
времени голосования, и организация «дачных» избирательных участков, и работа наблюдателей. Корреспонденты «ВМ» следили, как столица выбирала мэра.

ПЕТЕР ЭРИКСОН
ПОСОЛ ШВЕЦИИ В РОССИИ

То, как организована система 
наблюдения за выборами 
в Москве, конечно, впечатля-
ет. Создана вся необходимая 
инфраструктура. Важно, чтобы 
все было грамотно проведено. 
И Общественный штаб как раз 
выполняет эту крайне важную 
задачу. Работа организована 
тщательно и прозрачно, отра-
жая интересы избирателей. 
В Швеции действует принцип 
открытого правительства — 
когда человек может запро-
сить информацию по интере-
сующему вопросу и получить 
ее. Поэтому уровень доверия 
к институту выборов очень вы-
сокий. В нашей стране люди 
приходят на выборы и знают, 
что непременно будет учтен 
каждый голос.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

На избирательных участ-
ках для голосования 
на выборах мэра Москвы 
работали 10 тысяч наблю-
дателей. Из них 4200 — 
от Общественной палаты 
столицы. Это горожане, 
которые любят столицу 
и хотят принимать актив-
ное участие в ее жизни. 
У наблюдателей была от-
ветственная миссия: они 
лично следили за честно-
стью и легитимностью вы-
боров. Из всех наблюдате-
лей Общественного штаба 
60 процентов — женщи-
ны. Средний возраст до-
бровольцев составил 
29 лет. При этом 9 процен-
тов наблюдателей — люди 
старшего поколения.

кстати

избирательных 
участков работа-
ли в столице 
и за  ее пределами 
в день выборов 
мэра Москвы. 
В этом году время 
их работы впер-
вые продлили 
на два часа —
до 22:00.

цифра
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Вчера заместитель предсе-
дателя Центральной избира-
тельной комиссии Россий-
ской Федерации Николай 
Булаев сообщил, что 9 сентя-
бря 2018 года — самый спо-
койный Единый день голосо-
вания за последнее время. 

Такой вывод Николай Булаев 
озвучил на основании сводок, 
которые поступали в Центр-
избирком от Министерства 
внутренних дел в течение дня, 
а также по тем сводкам, кото-
рые приходили на горячую 
линию. 
Председатель Мосгоризбир-
кома Валентин Горбунов со-
общил, что жалоб на проведе-
ние выборов мэра Москвы 
в комиссию не поступало. 
— К нам поступают уточняю-
щие звонки, — подчеркнул 
Валентин Горбунов. — Я бы 

не назвал это жалобами. 
Чаще всего это звонки от из-
бирателей, которые голосуют 
впервые.
Кроме того, заместитель пред-
седателя Мосгоризбиркома 
Юрий Ермолов сообщил жур-
налистам, что комплексы об-
работки избирательных бюл-
летеней, а также видеонаблю-
дение на избирательных 
участках и, соответственно, 
трансляция в интернете рабо-
тают в штатном режиме, без 
сбоев. 
— На избирательных участках 
в Москве применяются Ком-
плексы обработки избира-
тельных бюллетеней, — отме-
тил Ермолов. — В Москве поч-
ти половина всех избирателей 
будут голосовать на избира-
тельных участках, где будут 
применяться такие комплек-
сы. Все они работают в штат-

ном режиме, каких-то сбоев 
в работе нет. Обращений на 
горячую линию, связанных 
с работой комплексов, также 
не поступало. Видеонаблюде-
ние на избирательных участ-
ках, трансляция изображения 
в интернете также работают 
в штатном режиме.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Жители проголосовали
на дачных участках
На прошедших вчера выбо-
рах мэра Москвы впервые 
были организованы избира-
тельные участки за предела-
ми города.

Благодаря этому нововведе-
нию москвичи, отдыхающие 
на своих дачах, смогли отдать 
голос за одного из кандидатов 
в мэры столицы.
К открытию избирательного 
участка № 5109 подготови-
лись основательно. Для удоб-
ства горожан поставили ша-
тер, в котором расположились 
две кабинки.
— К 10:00 появилась очередь 
из избирателей. Пришло 
очень много людей, в том чис-
ле пожилых, которые уезжа-
ют на все лето или определен-
ный период на дачи или же 
живут тут постоянно, но име-
ют московскую прописку, — 
пояснила наблюдатель Майя 
Шахмарова.
Несмотря на то что избира-
тельный участок был органи-
зован в буквальном смысле 
в полевых условиях, контроль 

за соблюдением правил выбо-
ров здесь оказался на высоком 
уровне.
— Порядок охраняют поли-
цейские, а за чистотой выбо-
ров следят наблюдатели. Уста-
новлена и камера для трансля-
ции. Никаких нарушений не 
выявлено. Голосование про-
шло по правилам, — добавила 
Майя Шахмарова.
Жительница столицы Татьяна 
Шитова только что опустила 
бюллетень в урну. Она увере-
на, что именно ее голос может 
быть решающим.
— Мы выбираем мэра нашего 
города, а значит, и наше буду-
щее. Летом я живу не в Москве, 
а здесь, недалеко от избира-
тельного участка № 5109. 
Я пришла на выборы потому, 
что искренне верю, что от мое-
го голоса зависит то, какой ста-
нет столица. Семье, друзьям 
и знакомым также всегда гово-
рю: ходите, голосуйте, — ска-
зала Татьяна Шитова. — За по-
следнее время наш город силь-
но изменился, но есть к чему 
стремиться и куда расти.

Выборы — семейное дело. Так 
считает житель столицы Па-
вел Черный. Он пришел на из-
бирательный участок вместе 
со своей женой и дочкой.
— Приучаю дочь быть актив-
ным гражданином. Уже на 
следующих выборах она смо-
жет и сама проголосовать, — 
сказал Павел Черный.
ПЕТР БАУЛИН
p.baulin@vm.ru

Вчера 10:07 Москвичка Лилия Кряженевская пришла проголосовать на загородный 
избирательный участок № 5109 со своими детьми (слева направо) Викой, Сережей и Мариной

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЦЕНТРАЛЬНОЙ 
ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КОМИССИИ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Предварительно подчерки-
ваю, по данным на 17:30, пока 
каких-то серьезных замеча-
ний по ходу голосования нет. 
Мне не хотелось бы забегать 
вперед, но очень хочется, что-
бы в Москве все прошло до-
стойно. Делать окончатель-
ные выводы можно будет 
только после 22:00, когда за-
кроются все участки. Высоко 
ценю работу Общественного 
штаба, все организовано 
на очень высоком уровне.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

избиратели говорят

АЛЛА ПУГАЧЕВА
НАРОДНАЯ АРТИСТКА СССР

Честно сказать, я жалею, 
что мы детей с собой на вы-
боры не взяли. Потому что 
в моем детстве самое яркое 
событие как раз было, ког-
да мы с семьей шли на вы-
боры — играли гармошки, 
продавались пирожки.
Никакого волнения, ника-
ких сомнений. Мы делали 
выбор сердцем, голосова-
ли за Москву. Посмотрите, 
какой красавицей стала на-
ша столица!

МИХАИЛ ШВЫДКОЙ
РОССИЙСКИЙ ТЕАТРАЛЬНЫЙ 
КРИТИК, ТЕАТРОВЕД, 
ОБЩЕСТВЕННЫЙ 
И ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ

Я призывал к москвичам — 
прийти проголосовать, не-
смотря на хорошую погоду, 
в которую хочется погулять.
Это долг перед самим со-
бой. От того, какой выбор 
вы делаете, зависит, какой 
будет Москва в ближайшее 
время. Тем более на каж-
дом участке организованы 
развлекательные меропри-
ятия. Я вчера утром ездил 
на избирательный участок 
в Коломенском со своей 
матерью, вечером голосо-
вал сам. И могу сказать, 
что везде организация пре-
красная.

ЛЕОНИД РОШАЛЬ
РОССИЙСКИЙ ПЕДИАТР И ХИРУРГ, 
ДОКТОР МЕДИЦИНСКИХ НАУК, 
ПРОФЕССОР, ОБЩЕСТВЕННЫЙ 
ДЕЯТЕЛЬ

Некоторые считают, что все 
уже решено заранее и го-
лосовать бессмысленно. 
Но я видел, как идет голосо-
вание, и видел, как наш на-
род коллективно выбирает 
себе лидеров. А народу лап-
шу на уши не повесишь. 
Так что прийти и проголосо-
вать — это не просто наш 
долг, это именно выбор!

ТАТЬЯНА ТАРАСОВА
ЗАСЛУЖЕННЫЙ ТРЕНЕР СССР 
ПО ФИГУРНОМУ КАТАНИЮ

Вчера был День города, 
и нам действительно было 
что справлять. В Москве 
стало очень хорошо, ком-
фортно. Открываются но-
вые станции метро и маги-
страли, везде очень уютно. 
Я родилась в этом городе, 
живу в этом городе и хочу 
здесь умереть. Потому что 
я люблю Москву и все, 
что с ней связано: театры, 
концерты, людей, которые 
здесь живут. Я убеждена, 
каждый человек должен 
прийти и проголосовать 
за ту жизнь, которую они 
хотят. Каждый голосует 
так, как считает нужным. 
Но прийти и отдать свой го-
лос, высказать граждан-
скую и человеческую пози-
цию, как мне кажется, обя-
зательно в любой стране, 
а в нашей особенно.

АЛЕКСАНДР МЯСНИКОВ
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ ГОРОДСКОЙ 
КЛИНИЧЕСКОЙ БОЛЬНИЦЫ 
ИМЕНИ ЖАДКЕВИЧА 

Я голосовал за Москву, 
за город. Вчера, в честь 
праздника, гуляли миллио-
ны москвичей, и они виде-
ли, каким стал город. Поэ-
тому я выбираю именно 
ту Москву, какой она стала. 
За последние годы прои-
зошли колоссальные пере-
мены в области столичного 
здравоохранения. Я могу 
сравнивать — работал 
во многих странах мира, 
но нигде не видел столь 
быстрых изменений в поло-
жительную сторону. Конеч-
но, есть еще над чем рабо-
тать. Но за пять-шесть лет 
в городе стала качественно 
другая медицина. Это неве-
роятно.

АЛЕКСАНДР ШИРВИНДТ
НАРОДНЫЙ АРТИСТ РСФСР

Голосования у нас были 
в разные эпохи довольно 
неоднозначны, возникала 
полемика. Люди открепля-
лись от участков, голосова-
ли «против всех». Можно 
сказать, что они открепля-
лись от участия в жизни го-
сударства. Я никогда не от-
крепляюсь, всегда прихожу 
на выборы на свой участок. 
Эта высотка на Котельниче-
ской набережной, можно 
сказать, «намоленная» — 
я здесь жил тысячу лет, 
прошел через огромное ко-
личество выборов.

ОЛЕГ МЕНЬШИКОВ
НАРОДНЫЙ АРТИСТ РОССИИ

Я человек ответственный 
и практически всегда хожу 
на выборы. Если я в Мо-
скве, свой голос отдаю 
без сомнения. Что касается 
других избирателей, никто 
никому ничего не должен, 

но сделать так, чтобы люди 
все-таки приходили, — это 
уже задача властей, обще-
ства и так далее. Чтобы они 
понимали, что это что-то 
значит, что их голос может 
что-то решить. Для чего? 
Чтобы жить нормально! 
На участке я пробыл три 
минуты, так что работа от-
лажена идеально.

ИОСИФ ПРИГОЖИН
ПРОДЮСЕР

Ходить на выборы надо 
для того, чтобы не перекла-
дывать свою ответствен-
ность на других. Я считаю, 
что выборы должны состо-
яться, и каждый человек, 
вне зависимости от того, на-
сколько он верит в эти вы-
боры, должен сделать свой 
выбор. Я против ленивого 
суждения, когда люди гово-
рят: «Да все равно за нас все 
решат!» На самом деле ни-
чего за нас не решат, все ре-
шаем только мы. И поэтому 
прийти на выборы было 
очень важно. 

ВАЛЕРИЯ
НАРОДНАЯ АРТИСТКА РОССИИ

Выборы — это важно для 
каждого из нас. Особенно 
если мы хотим, чтобы наша 
столица была процветаю-
щей, прекрасной, чтобы 
она стала еще лучше.

МАРИЯ МИРОНОВА
ЗАСЛУЖЕННАЯ АРТИСТКА РОССИИ

Я пришла на выборы в пре-
красном настроении, пого-
да превосходная, Москва 
красивая, по ней приятно 
гулять. Вчера мы выбирали 
будущее любимого города, 
поэтому я приглашала всех 
прийти на избирательные 
участки. Надо поставить га-
лочку за своего кандидата 
для того, чтобы почувст-
вовать себя москвичом, 
тем человеком, которому 
не безразлично, что проис-
ходит в родном городе.

МАКСИМ ГАЛКИН
АРТИСТ ЭСТРАДЫ

Я учился в другой школе, 
но именно в этой, с номе-
ром № 1948, голосую 
с 18 лет. Вообще выборы — 
прекрасный повод выйти 
всей семьей из дома. Рань-
ше праздник был только 
внутри, сейчас он вылился 
наружу. Это замечательно! 
Да и отцы наконец-то смог-
ли посмотреть на школу, 
где учатся их дети. Мне ка-
жется, это так важно прий-
ти и выразить свое полити-
ческое мнение, свои взгля-
ды, независимо от того, ка-
кие они. Это единственная 
цивилизованная демо-
кратическая процедура 
во всем мире, поэтому 
я считаю, что любой граж-
данин нашей страны дол-
жен ходить на выборы.

НИКОЛАЙ ДРОЗДОВ
УЧЕНЫЙЗООЛОГ И ЗООГЕОГРАФ, 
ТЕЛЕВЕДУЩИЙ

Дела намного важнее слов. 
И я уверяю, что ничей голос 
не пропадет зря. Тем более 
что сейчас на участках стоят 
такие электронные урны, 
о каком подлоге вообще 
можно говорить? Не полу-
чится ни у кого вмешаться, 
все будет так, как решат мо-
сквичи. И сами избиратель-
ные участки отличные. Вот 
я пришел, а здесь клумбы, 
мороженое, еда. Фестиваль 
настоящий прямо на участ-
ке, «Цветочный джем» на-
зывается. Можно всей се-
мьей сразу прийти, малы-
шам есть чем заняться. 
На выборы надо приходить 
хотя бы потому, что если мы 
будем пассивны, то в конеч-
ном итоге выберут совсем 
не того, кого вы хотели. 
Каждый гражданин это 
один голос, и если мы все 
придем, то страна будет 
знать, о чем думает ее на-
род. А если думать, что 
и без вас изберут, то и у руля 
встанет совершенно непод-
ходящий человек. Идите, 
высказывайте свое мнение 
по этому поводу. И тогда мы 
будем жить с самым луч-
шим мэром.

ПОЛИНА ГАГАРИНА
ПЕВИЦА

Важно и ответственно де-
лать свой выбор, и я рада, 
что побывала на избира-
тельном участке в этот чу-
десный день. Кстати, всем 
родителям советовала 
брать с собой детей, так как 
на площадках была орга-
низована развлекательная 
программа, работали ани-
маторы. И можно было 
не только сделать свой вы-
бор, но и прекрасно прове-
сти время.

Наибольшую активность 
проявили жители Молжа-
ниновского района Мо-
сквы. В тройке лидеров 
районы Старое Крюково 
и Восточный. (По данным 
на 19:00 9 сентября.)

Самая активная 
явка на участки

Общественный штаб серьезных 
нарушений не выявил

Общественный штаб начал 
работу с раннего утра — в 5:30 
все мониторы в видеоцентре 
штаба уже работали. За про-
исходящим на участках вни-
мательно следили операторы.
— Штаб начал свою работу 
непривычно рано, в 5:30, так 
как семь участков открылись 
в 6:00, — рассказал замести-
тель руководителя Обще-
ственного штаба по наблюде-
нию за выборами мэра Мо-
сквы, председатель Мосгорду-
мы Алексей Шапошников. — 
Это сделано для того, чтобы 
могли проголосовать бойцы 
Росгвардии. Поэтому видео-
наблюдение велось с 5:30. Все 
участки заработали вовремя. 
Ведется постоянное видеона-
блюдение. 
Свою эффективность, подчер-
кнул Алексей Шапошников, 
доказал Корпус наблюдателей 
Общественной палаты Мо-
сквы — на участки явилось 
99,5 процента контролеров-
добровольцев.
— Фактически удалось на 
100 процентов обеспечить 
участковые избирательные 
комиссии наблюдателями от 
Общественной палаты Мо-
сквы, — отметил Алексей 
Шапошников.
Вся поступающая в штаб ин-
формация, рассказал Алексей 
Шапошников, проверялась 
максимально оперативно. 

Мобильные группы выезжали 
на место.
— Обращения к нам поступа-
ли по нескольким каналам, — 
добавил Алексей Шапошни-
ков. — Сообщали операторы 
видеоцентра штаба. Работал 
кол-центр — сюда поступали 
комментарии от наблюдате-
лей, которые находятся на 
участках. Все комментарии 
были проработаны. В основ-
ном они касались внештат-
ных ситуаций. Ничего серьез-
ного выявлено не было.

Параллельный подсчет
Среди нововведений этого 
года — параллельный подсчет 
голосов на выборах мэра Мо-
сквы. Общественный штаб бу-
дет вести подсчет, основыва-
ясь на копиях итоговых про-
токолов избирательных ко-
миссий, которые штаб полу-
чит от волонтеров Корпуса на-

блюдателей. Транслировать 
результаты подсчета обещают 
в режиме реального времени, 
а данные озвучат даже ранее, 
чем это сделают в Мосгориз-
биркоме, пообещали в штабе.
— Впервые на обучении была 
представлена новая техноло-
гия параллельного подсчета 
голосов — на основе опера-
тивной передачи протоколов 
от наблюдателей Обществен-
ной палаты столицы с участ-
ковых избирательных комис-
сий в Общественный штаб, — 
сказал Алексей Шапошни-
ков. — Мы опробовали ее 
в Единый день голосования.

Проверка дачных участков
Кроме прочего, представите-
ли Общественного штаба про-
верили работу и загородных 
избирательных участков. 
Туда из штаба выехали мо-
бильные группы. Их задача 

заключалась в контроле за хо-
дом голосования.
— Представители Обществен-
ного штаба выдвинулись в Ка-
лужскую, Тульскую и Москов-
скую области, — сообщил за-
меститель руководителя Об-
щественного штаба по наблю-
дению за выборами мэра Мо-
сквы, председатель Мосгорду-
мы Алексей Шапошников.
Одну из мобильных групп воз-
главил депутат Мосгордумы 
Кирилл Щитов. На маршруте 
несколько участков, один из 
которых находится в город-
ском округе Домодедово Мо-
сковской области.
— После проверки избиратель-
ных участков представители 
Общественного штаба верну-
лись назад и продолжили свою 
работу в обычном режиме, — 
уточнил Шапошников.
Кстати, по данным проверки, 
почти 2000 горожан вырази-

ли желание проголосовать на 
«дачных» участках только 
в Тульской области, подчер-
кнул Кирилл Щитов.
— Мы проверили работу 
участков в Заокском районе 
Тульской области, их всего 
здесь пять, — сказал Щи-
тов. — Мы приехали на уча-
сток № 5193. Это массовый 
участок, здесь изъявили жела-
ние проголосовать и прикре-
пились 1,9 тысячи москви-
чей. Поэтому мы наблюдали 
там и очереди, и вообще неко-
торое столпотворение. Ду-
маю, наблюдая за этим, мож-
но утверждать, что экспери-
мент с размещением участков 
за пределами столицы вос-
требован.
По словам Кирилла Щитова, 
опыт голосования на «дач-
ных» избирательных участках 
будет использоваться и на 
других выборах. 

— Думаю, мы будем этот опыт 
использовать на городских вы-
борах, и коллеги из Центриз-
биркома его будут использо-
вать в регионах, — добавил 
Кирилл Щитов. — Мы проеха-
лись по участкам в Москов-
ской области и заехали в Туль-
скую. И пока могу сказать, что 
никаких нарушений не обна-
ружено, разве что наплыв лю-
дей, очереди, но это в каком-то 
смысле даже хорошо.
Напомним, законом установ-
лено право Общественной па-
латы Москвы назначать на-
блюдателей в избирательные 
комиссии, действующие на 
территории города. Избира-
тельные участки были органи-
зованы на 209 точках вне Мо-
сквы — в Московской, Калуж-
ской, Владимирской и Туль-
ской областях.
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

Вчера 15:16 Операторы видеоцентра Общественного штаба по наблюдению за выборами мэра Москвы Максим Муравьев 
и Дарья Будатова (на первом плане) в онлайн-режиме отслеживают на мониторе, как голосуют горожане

Вчера, начиная 
с 5:30 и до завер-
шения подсчета 
голосов на всех 
участках, ход го-
лосования кон-
тролировал Об-
щественный 
штаб по наблю-
дению за выбо-
рами мэра сто-
лицы. Наруше-
ний не выявили.

контроль

Общественный штаб 
по наблюдению за выбо-
рами мэра Москвы был 
создан в 2013 году. Его 
работа на выборах мэра 
столицы пять лет назад 
была признана очень эф-
фективной. С тех пор на-
блюдение за ходом голо-
сования в штабе осущест-
вляют на выборах всех 
уровней в столице.

справка

Сделан максимальный шаг 
навстречу избирателям

Волеизъявление прошло 
спокойно и без эксцессов

Вчера за выборами мэра Мо-
сквы следили не только рос-
сийские, но и иностранные 
наблюдатели. Корреспон-
денты «ВМ» узнали их мне-
ния о ходе выборов.

Чрезвычайный и Полномоч-
ный Посол Австралии в Мо-
скве Питер Теш, прибывший 
в Общественный штаб по на-
блюдению за выборами мэра 
Москвы, высоко оценил орга-
низацию выборов и работу 
штаба.
— Все сделано на хорошем, се-
рьезном уровне. Я уже посе-
щал штаб во время выборов 
президента России в марте. 
Процесс был организован так 
же четко, как и сейчас.
Прибывшие в Мосгоризбир-
ком итальянские и испанские 
общественные наблюдатели 
также поделились своими 
впечатлениями.

По словам общественного на-
блюдателя из Италии Альберто 
Бьянко, он уже успел посетить 
несколько участков — и везде 
его хорошо принимали, видны 
были открытость и желание от-
ветить на вопросы.
— Это говорит о том, что вы-
боры действительно проходят 
открыто и прозрачно, — ска-
зал он.
Он также добавил, что, на его 
взгляд, сделан максимальный 
шаг навстречу гражданам, ко-
торые находятся в тех или 
иных обстоятельствах.
— У нас такого не бывает, 
в Италии можно проголосо-
вать только на участке, — рас-
сказал Альберто Бьянко.
Общественный наблюдатель 
из Испании Педро Моурино 
высоко оценил систему «мо-
бильный избиратель».
— Я посетил один из таких мо-
бильных избирательных 

участков и хочу сказать, что 
его оснащение практически 
ничем не отличается от осна-
щения московских участ-
ков, — отметил он. — Считаю, 
что это очень хороший способ 
привлечь избирателей.

ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА,
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
edit@vm.ru

важно

Общественными наблю-
дателями могут стать 
лица старше 18 лет, по-
стоянно проживающие 
за рубежом или даже 
имеющие второе граж-
данство. А вот стать чле-
нами участковой изби-
рательной комиссии 
иностранцы не могут.

На выборах мэра Москвы 
организовали 209 «дач-
ных» избирательных 
участков. Всего поступи-
ло более 18 тысяч пред-
ложений о том, где уста-
новить такие участки. 
В Калужской области бы-
ли открыты 16 участков, 
еще по пять в Тульской 
и Владимирской обла-
стях, остальные 183 — 
в Подмосковье.

кстати
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Условия взимания налогов 
не будут менять шесть лет

Второй день Московского фи-
нансового форума начался 
с пленарной сессии, дискус-
сию в рамках которой откры-
ли Антон Силуанов и Сергей 
Собянин. В фокусе внима-
ния — экономические процес-
сы, сохранение параметров 
бюджета города и страны. От-
крывая обсуждение, мэр Мо-
сквы напомнил о кризисных 
временах: конце 1990-х, 2008 
и 2014 годах, когда приходи-
лось изыскивать резервы, под-
держивать работников бюд-
жетной сферы и в то же время 
формировать новую экономи-
ку. Она включает в себя созда-
ние высокотехнологичных ра-
бочих мест, внедрение цифро-
вых технологий и другие ме-
роприятия.
— Нас за это критиковали, го-
ворили, что лучше расходо-
вать на социальную сферу, — 
сказал Сергей Собянин. — Но 
это было бы тупиком, и тогда 
у нас не оказалось бы денег ни 
на социалку, ни на развитие. 
А сейчас за счет дополнитель-
ных доходов мы вкладываем 
серьезные средства в здраво-
охранение, образование, соц-
защиту. Удалось поднять зар-
платы бюджетникам и инве-
стиции нарастить. 
Зашла речь и о связи науки 
и бизнеса. 

— Мы пытались разработать 
стратегию создания супер-
кластера, но город развивал-
ся быстрее, чем документ. 
Многотомность с печатями 
устаревает быстро, — отве-
тил на вопрос из зала о созда-
нии инновационного класте-
ра Сергей Собянин. — У нас 
есть стратегические докумен-
ты. И главный из них — бюд-
жет. Он на 95 процентов 
структурирован по государ-
ственным программам, есть 
свои приоритеты. 
Среди главных направлений 
мэр Москвы назвал развитие 
инфраструктуры — открытие 
новых станций метро, строи-
тельство дорог, благоустрой-
ство, создание цифровой эко-
номики, рабочих мест.

— В Москве создаются техно-
парки — их уже более 30. Это 
сделал бизнес, а мы даем ему 
льготы. Идею инновационно-
го кластера поддержало феде-
ральное правительство, но 
главное, чтобы это не было ко-
мандной экономикой, — ска-
зал мэр.
Антон Силуанов признал по-
зитивные перемены в бюд-
жетной сфере Москвы.
— Бюджет изменился в сторо-
ну развития, четкого структу-
рирования. Это дало дополни-
тельные ресурсы и Москве, 
и всей стране. Столица — 
один из важнейших налого-
плательщиков России, — за-
явил министр. Он отметил 
важность реструктуризации 
федерального бюджета, ис-

пользования московского 
опыта в этом направлении. 
В свою очередь Собянин рас-
сказал, что за последние во-
семь лет объем поступле-
ний в федеральный бюджет 
с территории Москвы вырос 
в 2,2 раза, а объем помощи из 
казны страны субъектам Рос-
сии вырос на 20 процентов.
— Это означает, что перерас-
пределение происходит не 
в пользу регионов, а в пользу 
федерального бюджета и ни-
чего в этом плохого нет, пото-
му что у России свои пробле-
мы, свои задачи глобального 
характера. Не надо подменять 
отчисления в федеральный 
бюджет и помощь другим 
субъектам РФ, — подчеркнул 
Сергей Собянин.

В свою очередь Антон Силуа-
нов счел целесообразным за-
фиксировать на шесть лет ус-
ловия межбюджетных отно-
шений.
— Мы не будем менять усло-
вия взимания налогов, чтобы 
субъекты Российской Федера-
ции могли планировать свои 
доходные возможности и рас-
ходные обязательства, — ска-
зал министр финансов Рос-
сии.
Идею поддержал мэр Москвы 
Сергей Собянин.
— Это золотые слова, которые 
нужно высечь на камне, мы 
специально найдем в Москве 
подходящее место для этого, 
спасибо большое, ничего бо-
лее приятного от Министер-
ства финансов, тем более от 

7 сентября 10:09 Первый заместитель председателя правительства России, министр финансов Антон Силуанов 
на Московском финансовом форуме говорит о позитивных переменах в бюджетной сфере Москвы

В пятницу завер-
шился Москов-
ский финансо-
вый форум. Мэр 
столицы Сергей 
Собянин и ми-
нистр финансов 
России Антон 
Силуанов дого-
ворились о со-
хранении дохо-
дов Москвы.

Танкисты отметили профессиональный 
праздник балетом стали и огня
В минувшие выходные все 
поклонники могучих боевых 
машин отмечали День танки-
ста. Корреспондент «ВМ» 
поддержал восстановление 
традиций, а также оценил 
балет стали и огня в исполне-
нии многотонных «танцоров» 
Первой гвардейской танко-
вой армии.

Если где и праздновать этот 
день, так это в Алабине, в рас-
положении Первой танковой 
армии Западного военного 
округа, в Первом гвардейском 
танковом Чертковском полку 
имени маршала бронетанко-
вых войск Михаила Ефимови-
ча Катукова. С этого подразде-
ления, носившего тогда дру-
гое название, в 1941-м нача-
лась полководческая слава 
Михаила Катукова, тогда еще 
генерала. 
Возле контрольно-пропускно-
го пункта воинской части 
символом боевой славы полка 
вознесен на постамент 
Т-34–85. Грубо заваренные 
дыры на его броне — боевые 
шрамы и зримое свидетель-
ство подвига танкистов, за-
вершивших с этим танком Ве-
ликую Отечественную войну.
Командующий Первой удар-
ной армией генерал-майор 
Сергей Кисель прибыл к гвар-
дейцам-танкистам, чтобы 
вместе с ветеранами войны 
открыть Аллею воинской сла-
вы. Здесь же разместилась фо-
тоэкспозиция, где представ-
лены «катуковцы» — Герои 
Советского Союза 1941–1945 
годов, погибшие на поле боя.
— Я командовал взводом 
в горно-стрелковом батальо-
не, — вспоминает в разговоре 
с «ВМ» 94-летний полковник 
Евгений Евдокимов. — Мы хо-
дили в десант прямо на броне 
«тридцатьчетверок» бригады 
Катукова.

Под бравурную медь оркестра 
и орудийные залпы орудий 
ветераны высадили на аллее 
молодые елочки.
А на полигоне танкисты устро-
или реконструкцию одного из 
эпизодов танкового сражения 
на Курской дуге. По сценарию, 
колонна гусеничной и колес-
ной техники вермахта с тан-
ком Т-3 во главе натолкнулась 
на позиции советской пехоты. 
Прогремели взрывы: немец-
кие минометы и танковая 
пушка «накрыли» окопы 
и блиндажи пехоты. В ответ 
запели «катюши» — гвардей-
ские реактивные минометы 
БМ-13. Вслед за ними на дис-
танцию прямой наводки пе-
ред немецким танком выехал 
Т-34, немедленно открывший 
стрельбу по противнику. А за 
лихой атакой советских тан-
кистов последовало и возвра-
щение отступившей было пе-
хоты на оставленные позиции 

с последующим разбиванием 
немецкой обороны.
Завершился праздник кон-
цертом, которому предше-
ствовал парад боевой техни-
ки и «стальной балет» в испол-
нении танков. Два Т-72 кру-
жили друг напротив друга, 
скрещивали пушки, зеркаль-
но отражали движения друг 
друга, съезжались и разъезжа-
лись. К ним присоединился 
третий, затем четвертый 
танк, и партитура разыгрыва-
лась вновь и вновь в услож-
ненном порядке. Кульмина-
цией танго 25-тонных машин 
стало появление «примы» — 
45-тонной самоходной гауби-
цы «Мста», которая задрала 
в зенит свою 152-миллиме-
тровую пушку. Грянул оглу-
шительный выстрел. Зрители, 
особенно мальчишки, были 
в восторге. Праздник удался.
МИХАИЛ ВИНОГРАДОВ
m.vinogradov@vm.ru

8 сентября 13:25 Во время импровизированного парада танкисты-гвардейцы демонстрировали 
танки, самоходные артиллерийские установки и реактивную артиллерию

Наметившийся раскол православной 
церкви спровоцирован борьбой за власть
В мире обсуждают решение 
патриарха Константинополь-
ского Варфоломея о назна-
чении на Украину экзар-
хов — так называются главы 
отдельного церковного 
округа, расположенного 
за пределами страны основ-
ной юрисдикции данной по-
местной Церкви. 

Решение было принято вчера, 
но резонанс получило лишь 
полсуток спустя — поскольку 
не все понимают, каковы 
следствия этого шага. Мы по-
просили прокомментировать 
эту ситуацию первого заме-
стителя председателя Сино-
дального отдела по взаимоот-
ношениям Церкви с обще-
ством и СМИ Александра 
Щипкова (на фото).
Александр Владимирович, это 
похоже на раскол?
Да, на мой взгляд, 7 сентября 
войдет в историю православ-
ной церкви как день начала 
раскола. Расколы, конечно, 
бывают разными. Константи-
нопольский патриарх не пер-
вый раз подталкивает — воль-
но или невольно — к этому 
православие. Почему? Ду-
маю, все дело в соблазне вла-
сти… Варфоломей хочет 

стать, как старуха из сказки 
«Золотая рыбка», «папою рим-
ским» (такой вариант тоже 
был у классика, но его заруби-
ла цензура. — «ВМ»). Эти со-
блазны не новы, но всегда 
приводят к ошибкам. Когда-
то, например, был объявлен 
переход на новый стиль лето-
исчисления. Часть 
церкви, как вам из-
вестно, перешла на 
новый календарь, 
часть использует, 
как прежде, ста-
рый, не приняв 
этой реформы. Ка-
жется, пустяки? 
Нет, конечно. Это 
тоже раскол своего рода.
Ныне же раскол проходит по 
другой оси. Патриарх Кон-
стантинопольский, увы, не 
раз уже проявлял себя как 
представитель, скажем так, 
церковного либерализма. 
Тому есть масса примеров — 
это и активные разговоры об 
экуменизме, каких-то экуме-
нических молитвах, поддерж-
ка в завуалированной форме 
ЛГБТ-сообществ. Вот букваль-
но только что было заявлено 
о возможном второбрачии 
для духовенства…
Неожиданно и… хм, смело…

Это подрыв основ христиан-
ства. Вообще-то все перечис-
ленное попахивает ересями. 
Безусловно, не мне о том су-
дить, однако мне кажется, что 
впору уже Церковному суду 
обратить на это внимание 
и рассмотреть все эти вопро-
сы на своих заседаниях.  

Все, что вы пере-
числяете, крайне 
трудно с правосла-
вием соотнести.
Я бы сказал так: 
все это — попытка 
формирования но-
вого мировоззре-
ния. А на самом 
деле — либераль-

ный тренд в православии, ак-
тивно насаждаемый. Возглав-
ляет этот разрушительный 
тренд — что крайне печаль-
но — Константинопольский 
патриарх Варфоломей. В этих 
условиях, как вы понимаете, 
Московский патриархат ока-
зывается главным храните-
лем незыблемых ценностей, 
ценностей нравственных 
и духовных.   
В назначении экзархов вы ви-
дите вызов?
Продолжение определенной 
линии. Ситуация с назначени-
ем экзархов является как бы 
символом наметившегося 
раскола — ибо назначаются 
они не куда-нибудь, а в Киев, 
мать городов русских…
Это очень печально — что рас-
кол происходит сейчас. Он 
не нужен и может добавить 
масла в огонь…
Безусловно, вещь это трагиче-
ская. И врачевать это придет-
ся потом десятилетия. Но что 
поделать. Как ни горько это 
признавать, патриарх Варфо-
ломей завершил свой путь 
в истории.
Почему же завершил? В какой-
то — да, наверное, а в какой-то 
иной — начал.

СЕРГЕЙ КИСЕЛЬ
КОМАНДУЮЩИЙ ПЕРВОЙ 
ГВАРДЕЙСКОЙ ТАНКОВОЙ АРМИЕЙ 
ЗАПАДНОГО ВОЕННОГО ОКРУГА

Праздник был интересен и ве-
теранам, и военнослужащим 
с семьями. Танки занимают 
одно из главенствующих мест 
в наших Вооруженных силах. 
Наши машины разительно от-
личаются от иностранных га-
баритами, мощью, точностью.

ПРЯМАЯ РЕЧЬУкраинская православная 
церковь Киевского патри-
архата возникла в резуль-
тате церковного раскола 
на Украине в начале 
1990-х годов. Она не при-
знана каноническими Рус-
ской и Украинской право-
славными церквями. Де-
марш Константинополя 
может привести к разрыву 
отношений с РПЦ.

справка

стратегия

8 сентября, в День города, 
мэр Москвы Сергей Собя-
нин принял участие в це-
ремонии возложения 
венков к Могиле Неиз-
вестного Солдата в Алек-
сандровском саду. В це-
ремонии участвовали 
председатель Мосгорду-
мы Алексей Шапошников, 
председатель московской 
городской организации 
Всероссийской обще-
ственной организации ве-
теранов войны, дважды 
Герой Социалистического 
Труда Владимир Долгих. 
Память погибших почти-
ли минутой молчания.

Торжественная 
церемония

Машина великих 
открытий

Большой адронный коллайдер был официально запу-
щен в швейцарских подземельях 10 сентября 
2008 года. Это крупнейший международный науч-
ный проект стоимостью в 10 миллиардов долларов. 

Столько же стоит Международная космическая станция. 
Однако в отличие от МКС из шести миллиардов населения 
Земли мало кто понимает, что происходит в недрах гран-
диозного ускорителя.
Не случайно с первого дня БАК окружен страшными слу-
хами, обещавшими рождение многоголовых мутантов 
и погибель Земли. Возникли, к примеру, опасения, что 
ускоритель породит чудовищные черные дыры, которые 
поглотят планету. Это может показаться дикостью, 
но дело рассматривалось в суде, где коллайдер был оп-
равдан.
ЦЕРН (Европейская лаборатория ядерных исследова-
ний) привлекла в проект около тысячи ученых из России. 
Среди участников — подмосковный Институт высоких 
энергий в Протвине и Курчатовский центр. Многие зака-
зы никто в мире, кроме 
России, освоить не мог: си-
стема электронного ох-
лаждения, магнитоваку-
умная система для инжек-
ции протонов, скоростные 
размыкатели тока, уни-
кальные кристаллы в коли-
честве 92 тысяч штук.
Главная задача БАК — ис-
следовать свойства мате-
рии на принципиально новом уровне. Уже присуждена 
Нобелевская премия за обнаружение на коллайдере бозо-
на Хиггса. Частица была предсказана, но была неулови-
мой, а без нее нельзя объяснить существование массы. Не 
случайно бозон Хиггса называют «частицей Бога». Это 
даже не физика, а вопросы бытия…
Директор ЦЕРН Робер Аймер называет БАК «машиной от-
крытий». Добавляя, что коллайдер может настолько пере-
вернуть наше мировоззрение, что все свершившиеся 
в мировой истории революции покажутся детскими заба-
вами. Фантазии? Но 100 лет назад никто не верил в атом-
ную энергию.
Впервые идею ускорителя, где сталкиваются встречные 
пучки, высказал знаменитый советский физик Герш Буд-
кер. Первый в мире коллайдер, созданный им, работает 
до сих пор. В 1967 году в Протвине на Оке был построен са-
мый мощный в мире линейный ускоритель элементар-
ных частиц, а в 1980-х годах там же строился самый мощ-
ный в мире коллайдер с энергией столкновения пучков 
всего в два раза меньше, чем сегодня в ЦЕРН. Если бы про-
ект был доведен до конца, коллайдер в Женеве стал бы не 
нужен. Но перестройка и экономическая разруха подло-
жили свинью уникальному научному проекту, отбросив 
российских ученых на вторые, хотя и почетные, роли. Ги-
гантский пустой тоннель в Протвине выглядит как памят-
ник советской науке.
Большой адронный коллайдер моделирует условия, кото-
рые возникли 14 миллиардов лет назад при рождении 
Земли. 10 лет назад в Женеве была популярна шутка из об-
ласти черного юмора: «У физиков есть традиция — один 
раз в 14 миллиардов лет собираться и запускать коллай-
дер». Но вы уверены, что это всего лишь шутка?

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

наука

День танкиста празднует-
ся с 1946 года в ознамено-
вание больших заслуг 
бронетанковых войск 
в разгроме противника 
в годы Великой Отече-
ственной войны.

кстати

первого вице-премьера, я ни-
когда не слышал. Это действи-
тельно правильная государ-
ственная позиция, на мой 
взгляд, — отметил мэр.
Напомним, что налоговые от-
числения в федеральный бюд-
жет от предприятий, которые 
находятся на территории Мо-
сквы, уже практически обе-
спечивают все трансферты из 
федерального бюджета в бюд-
жеты других регионов. То есть 
порядка 1,5 триллиона рублей 
с территории Москвы посту-
пает в федеральный бюджет. 
Это как раз ровно та сумма, 
которая необходима для под-
держки всех регионов Россий-
ской Федерации.
Благодаря развитию эконо-
мики Москва обустраивает 
общественные пространства, 
восстанавливает памятники, 
создает новые парки и куль-
турные центры. Это в свою 
очередь помогает привлекать 
инвестиции, развивать пред-
приятия, обеспечивать жите-
лей работой.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

КАК ОТМЕЧАЛИ ДЕНЬ 
ГОРОДА ➔ СТР. 6
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в тему
Московский патриархат дал достаточно жесткую оценку 
происходящему, расценив ситуацию как «беспреце-
дентно грубое вторжение» на свою каноническую терри-
торию. 
Это еще и серьезное юридическое нарушение. 
— Данное решение Константинопольского патриархата 
противоречит 2-му правилу Второго Вселенского (Кон-
стантинопольского) Собора: «Не будучи приглашенными, 
епископы пусть не переходят за пределы своей обла-
сти», — говорится в заявлении Отдела внешних церков-
ных связей Украинской православной церкви Московско-
го патриархата.

Нет, завершил. Именно завер-
шил. Четверть века назад, ког-
да он был избран, было в связи 
с этим избранием много свет-
лых надежд. Я это прекрасно 
помню — даже какие-то ста-
тьи писал на эту тему. Однако 
все кончено: Варфоломей со-
вершил свой свободный вы-
бор и с 7 сентября вошел 
в историю как раскольник. 
Это точка в его исторической 
биографии.
Выбор действительно… лич-
ный?
Знаете, кто-то говорит, что 
Варфоломей зависим от тех 
же американцев, еще от кого-
то. Зачем на это смотреть? 
История на это не смотрит. Ей 
важен факт. А по факту Варфо-
ломей затеял раскол. Точка.
И?.. Что делать нам, как жить, 
быть?
История церкви знает массу 
сложнейших ситуаций, цер-
ковь пережила многие испы-
тания. Нам остается лишь со-
хранять верность нашей 
Церкви, хранить ее и оста-
ваться твердыми — на тех по-
зициях, что были избраны 
когда-то.

Подготовила ОЛЬГА КУЗЬМИНА
olga.kuzmina@vm.ru
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Самый дорогой бензин — 
на мелких заправках 

В Москве и области продол-
жает раскручиваться скандал 
с автозаправками. МВД про-
верило 589 АЗС и на 189 был 
обнаружен недолив топлива. 
До этого, в июле, Федерация 
автовладельцев России (ФАР) 
проверила заправки в 13 ре-
гионах России и выяснила, 
что 76 процентов АЗС недоли-
вают бензин. В среднем сети 
заправок недоливают около 
5 процентов оплаченного 
бензина, а максимальный об-
наруженный недолив — 
19 процентов.
— В итоге реальная цена ли-
тра АИ-95 составила 55 руб-
лей, вместо 45 заявленных, — 
рассказывает президент ФАР 
Сергей Канаев.
Где у московских водителей 
больше всего шансов быть об-
манутыми? Как пояснил Ка-

наев, в крупных федеральных 
сетях недоливают топливо до-
статочно редко: обман обна-
ружен лишь на 20 процентах 
заправок. А вот в крупных 
и региональных сетях уро-
вень жульничества, по дан-
ным федерации, значительно 
выше — 81 процент. 
— Проверив частные и мелко-
сетевые АЗС, мы обнаружили, 
что недоливают топливо бук-
вально в каждой, — пояснил 
Сергей Канаев.
Павел Баженов, президент 
Независимого топливного 
союза, считает, что владель-
цы АЗС обманывать... вынуж-
дены.
— Продавцов можно по-
нять — после решения прави-
тельства заморозить рознич-
ные цены на бензин рынок 
оказался очень сильно подко-
шен. Розничную цену заморо-
зили, а оптовая — осталась 
рыночной, — пояснил Баже-
нов. — В итоге все продавцы 
бензина вынуждены работать 
с нулевой или даже отрица-
тельной маржинальностью. 
И если крупные компании мо-
гут перенести прибыль на дру-
гие сектора (добычи, перера-
ботки), то мелкие, независи-
мые, этого сделать не могут. 
Поэтому такая ситуация мо-
жет быть фактором для бизне-
са, который вынужден выби-
рать между плохим и очень 
плохим решением и приво-
дить к недоливу топлива.
Как происходит воровство? 
Кто на нем зарабатывает?
Первый вице-президент Рос-
сийского топливного союза 
(РТС) Олег Ашихмин уверен:

— Владелец автозаправочной 
станции не заинтересован, 
чтобы автовладельцу недоли-
вали. Это чаще происходит на 
уровне оператора, мастера. 
Я знаю ситуацию изнутри. 
Знаю, как владельцы компа-
ний уделяют этому большое 
внимание, этим занимаются 
службы безопасности. Но там, 
где есть возможность где-то 
что-то взять, «наши» люди это 
делают, — пояснил эксперт.

По словам Сергея Канаева, 
АЗС часто используют специ-
альное программное обеспе-
чение.
— В итоге на табло колонки 
цифры опережают реальный 
отпуск бензина и колонка ав-
томатически не доливает то-
пливо, — пояснил эксперт. Бо-
лее того, такой «модернизи-
рованный» компьютер сам 
подсчитывает недолитое то-
пливо, сортирует его по ви-
дам, определяет стоимость 
ворованного. А в случае, на-
пример, контрольной закуп-
ки невинным нажатием опре-
деленной клавиши работа 
этой подпрограммы приоста-

навливается, и заправка начи-
нает работать честно. 
— Стоимость подобной «дора-
ботки» оборудования заправ-
ки — 150–200 тысяч руб-
лей, — рассказывает IT-ин же-
нер Игорь Котомин. — Затра-
ты окупаются за месяц и даже 
менее, если «проходимость» 
АЗС большая.
Можно ли застраховать себя 
от недолива? По мнению 
Сергея Канаева, это практи-

чески невозмож-
но. Но риск быть 
обманутым можно 
свести к миниму-
му, если соблюдать 
несколько правил.
Выберите для себя 
заправку, которую 
вы или ваши зна-
комые считают со-
лидной, и старай-
тесь ей не изме-
нять. Можете «вти-
хушку» устроить 
проверку этой 

АЗС — набрать бензин в кани-
стру и измерить объем с помо-
щью мерной колбы. 
— Летом заправляйтесь 
утром, когда топливо в емко-
стях еще не нагрелось. Дело 
в том, что при повышении 
температуры его объем увели-
чивается, а вот граммов сколь-
ко было, столько и оста-
лось, — пояснил химик-техно-
лог, бывший работник одной 
из сетей АЗС Виктор Кабышев. 
По мнению эксперта, лучше 
заправляться с колонки, от ко-
торой только что отъехал дру-
гой автомобиль. 
— Это гарантирует, что топли-
во прокачано и им смазаны 

внутренности насоса, — пояс-
нил Кабышев. 
Всегда смотрите на смотровое 
пластиковое окошечко, ми-
нуя которое бензин поступает 
в шланг. Если заметили пузы-
ри или вообще в нем полови-
на воздуха, знайте — вместо 
запрошенного количества то-
плива вы получите значитель-
но меньше.
Также эксперт советует ни-
когда не допускать, чтобы на-
чало заправки происходило 
без вас. 
— Счетчик должен сброситься 
на 0,00 у вас на глазах, отсчи-
тать все оплаченные литры 
ровно и без резких скачков, — 
пояснил Кабышев.
Юрист Московской коллегии 
адвокатов Андрей Клименко 
советует никогда не тратить 
свои нервы и время на ругань 
с заправщиком, кассиром или 
директором АЗС — если вы 
видите, что вас обманывают. 
— Они и так в курсе, что на за-
правке происходит, и все име-
ют с этого свой доход, — пояс-
нил Андрей Григорьевич. — 
Максимум — дольют 10 ли-
тров, чтобы только отвязался. 
По словам юриста, принесет 
пользу — правда, скорее всего 
лишь временную — жалоба 
высшему руководству фирмы, 
которой принадлежит АЗС, 
и обязательно в местные на-
логовую, транспортную и тор-
говую инспекции. Телефоны 
этих организаций должны 
быть на АЗС. 
— Несколько проверок — и на 
некоторое время желание не-
доливать исчезнет, — считает 
эксперт.

Заправляясь 
на небольших 
частных АЗС, 
автовладельцы 
больше всего 
рис куют быть 
обманутыми. Ре-
альная цена ли-
тра АИ-95 здесь 
может достигать 
55 рублей. Хотя 
на ценнике — 45.

25 июля 2018 года. Москвичка Анастасия Зажилова заправляется на одной из столичных АЗС. Эксперты предупреждают: недоливают топливо чаще всего на небольших 
частных заправках, поэтому литр горючего обходится здесь порою на 19 процентов дороже, чем указано в ценнике

Купюры 
изменят 
дизайн
Гендиректор «Гознака» 
Аркадий Трачук заявил, 
что дизайн банкнот будет 
обновлен. Новшества разра-
батываются на основе на-
блюдений за купюрами 
в 200 и 2000 рублей.

Как пояснил Трачук, «у нас ба-
зовый дизайн банкнот — раз-
работка 1995–1997 годов». 
— Объективно предпосылки 
сформировались. Банк Рос-
сии, скорее всего, будет заин-
тересован, чтобы более ради-
кально обновить эти банкно-
ты, — заявил чиновник.
По его словам, если ЦБ устро-
ят результаты по долговечно-
сти и надежности, то в основу 
модернизации действующих 
купюр будут положены прин-
ципы, которые опробованы 
на банкнотах номиналом 
в 2000 и 200 рублей.
Напомним, купюры с данным 
номиналом были введены 
в широкое обращение Банком 
России в октябре 2017 года 
и сильно отличаются дизай-
ном от существующих.

Как правило, 
доход с недолива 
имеют низовые 
сотрудники 
заправки 

тенденции
миллионов руб-
лей составляет 
сегодня средняя 
цена квартиры 
в новостройке 
бизнес-класса 
в Москве. 
Средняя пло-
щадь — 77 квад-
ратных метров

цифра
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Скупать валюту 
смысла уже нет

Вступил в силу второй пакет санкций США против 
России. Чем это грозит нам, рядовым потребите-
лям? Вопрос не праздный, ведь на фоне санкций уже 
вырос курс доллара и евро. Чего нам ждать дальше?

Главное, что нужно понять: этот пакет санкций по боль-
шому счету не несет в себе ничего нового. Так, например, 
запрет на импорт товаров и услуг двойного назначения, 
введенный Трампом, — это тавтология, «масло масля-
ное». По сути, этот запрет действует еще с 2014 года, и мы 
к нему довольно успешно адаптировались. Главное, чего 
опасался рынок, — это запрет для российских компаний 
на операции в долларах, но его не случилось. Тем не менее 
часть особо эмоциональных инвесторов стали на фоне 
даже этих чисто номинальных санкций избавляться от 
рублевых активов, поэтому доллар и евро относительно 
рубля несколько подорожали. Сейчас многие опасаются 
третьего пакета санкций, 
но его примут только 
в нояб ре, и чего от него 
ждать — пока неясно. 
Совершенно точно одно — 
скупать валюту сейчас 
смысла нет. Поздно. Ска-
чок уже случился. Но ни-
кто не знает, вырастут ли 
доллар и евро в ближай-
шей перспективе. Лично 
я сильно сомневаюсь. Думаю, что российский Центро-
банк будет удерживать курс рубля в коридоре 66–69 
за доллар. Все возможности для этого есть, потому что 
нефть — один из основных источников дохода страны — 
сейчас относительно дорогая. Покупать доллары и евро 
имеет смысл только в одном случае — если у вас есть сво-
бодные деньги, которые в ближайшие несколько лет 
не понадобятся, скажем, на покупку квартиры, обучение 
детей или дорогую плановую операцию. Тогда вы може-
те купить доллар, евро или иену — это тоже очень пер-
спективная валюта — и спокойно ждать. В долгосрочной 
перспективе они точно подорожают. А вот вкладываться 
в китайский юань я бы не советовал. Дело в том, что санк-
ции США, введенные в отношении Китая, значительно 
жестче, чем в отношении России. Поэтому юань будет 
дешеветь. 
Если у вас есть свободные средства, есть смысл также 
вкладываться в антиквариат. Он стабильно растет в цене. 
Однако покупать нужно не любую старую вещь, а лишь ту, 
что посоветует вам эксперт антикварного рынка. Причем 
тот, которому вы доверяете. В долгосрочной перспективе 
также дорожают и золотые монеты — их сейчас можно ку-
пить в любом крупном банке. Но все вложения, о которых 
я говорю, повторю — долгие, на 3–5 лет минимум. А кра-
ткосрочные «игры» с различными активами — валютой, 
акциями, золотом и т. д. — могут позволить себе только 
профессионалы, знающие рынок. Так что — никаких игр.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Реальная зарплата в Москве увеличилась за год на 10,3 процента и составила 90 094 рубля. Об этом сообщает Мосгорстат. А в этом выпуске тематической страницы 
«Экономика» — о том, сколько реально стоит бензин, с учетом недолива на АЗС, о введении персонального кредитного рейтинга, влиянии новых санкций США 
на жизнь москвичей, ситуации на рынке аренды жилья и других новостях рынка.

Спрос на аренду жилья вырос, владельцы 
пытаются резко повысить цены
В столице резко вырос спрос 
на аренду жилья. Об этом 
«ВМ» сообщил вице-прези-
дент Российской гильдии ри-
елторов Константин Апрелев.

По словам эксперта, это се-
зонная история. 
— Осенью число людей, жела-
ющих арендовать жилье, уве-
личивается, — рассказывает 
Константин Николаевич. — 
Прежде всего за счет приехав-
ших учиться студентов, а так-
же выпускников вузов, кото-
рые нашли работу и теперь 
пытаются жить самостоя-
тельно. Это необязательно 
приезжие, среди них много 
и молодых жителей столицы, 
пустившихся «в свободное 
плавание». 
Как пояснил эксперт, в период 
ажиотажного спроса владель-
цы пытаются увеличить 
арендную плату на 5–10 про-
центов — если квартира сво-

бодна и только «ищет» жиль-
цов. Кому-то поднять цену 
удается, кому-то — нет. 
— Дело в том, что в последние 
годы в Москве аренда скорее 
снижается, чем растет, — по-
яснил Константин Апрелев. — 
Ведь стоимость жилья на вто-
ричном рынке тоже медленно 
падает, и те, кто купил кварти-
ру в качестве инвестиции, по-
нимают, что она не дорожает, 
а дешевеет. А квартплату вно-
сить нужно. Вот владельцы 
и начинают сдавать инвести-
ционное жилье в аренду. 
А чем больше предложений, 
тем ниже цены.
Сегодня месячная аренда од-
нушки — самого ходового то-
вара на рынке арендной не-
движимости — начинается от 
15 тысяч рублей. За такую 
сумму можно снять квартиру 
в Новой Москве, в 15–20 ми-
нутах езды от метро. В окра-
инных районах старой Мо-

сквы цены начинаются от 
20 тысяч рублей, хотя еще три 
года назад минимальная цена 
была 25 тысяч. 
Цена на аренду комнаты 
в квартире в спальном районе 
начинается от 8 тысяч рублей, 
и за последние годы она прак-
тически не изменилась.
Также стабильны цены на 
квартиры в спальных районах 
в пешей доступности от ме-
тро. Однушка вам обойдется 
в среднем от 28 до 33 тысяч 
в месяц — в зависимости от 
близости к метро, состояния 
отделки и набора мебели. 
— Набирает популярность 
тренд совместной аренды жи-
лья: когда несколько сослу-
живцев или просто знакомых 
снимают большую квартиру 
в складчину, — рассказывает 
гендиректор риелторской 
компании Светлана Кос. — 
Такой способ аренды позволя-
ет существенно сэкономить.

Страницу подготовил НИКИТА МИРОНОВ edit@vm.ru
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Зал «Зарядье» принял 
первых зрителей

Торжественная церемония откры-
тия началась с приветственного 
слова президента России Владими-
ра Путина. Как отметил глава госу-
дарства, новый зал обязательно 
станет сердцем и ду-
шой парка, приумно-
жив количество до-
стопримечательно-
стей в центре Москвы. 
Ведь сам парк окру-
жен историческими 
памятниками, ря-
дом — Красная площадь, палаты 
бояр Романовых, собор Василия 
Блаженного.
— Концерт — настоящий подарок 
для горожан, — отметил Владимир 
Путин. — Убежден, что зал сыграет 
большую роль в закреплении зва-
ния Москвы как культурного цен-
тра страны.

Президент поблагодарил строите-
лей, проектировщиков, команду 
мэра столицы за проделанную ра-
боту.
— Это большая напряженная рабо-
та, — сказал Владимир Путин, от-
метив, что музыканты вдохнут 
жизнь в новую культурную пло-
щадку.
Глава государства поблагодарил 
столичные власти за реализацию 
ключевых проектов: строитель-
ство станций метро, дорог, благо-
устройство парков и другие вопло-
щенные идеи.
— Поздравляю москвичей с Днем 
города! — Владимир Путин поже-
лал процветания столице и ее жи-
телям.
В зале — ни одного свободного ме-
ста. Среди присутствующих — пер-
вые лица города и страны: мэр Мо-

сквы Сергей Собянин, 
члены столичного 
правительства, спи-
кер Госдумы Вячеслав 
Володин, министры 
федерального прави-
тельства, депутаты 
Московской и Госу-

дарственной думы, патриарх Ки-
рилл, звезды российской сцены. 
Первое, что бросается в глаза посе-
тителям нового концертного 
зала, — уникальная крыша и фасад 
строения. Ведь они интегрирова-
ны в ландшафт парковой зоны. 
Здание накрыто сложнейшей 
в техническом исполнении про-

зрачной конструкцией — «Сте-
клянной корой», под которой нахо-
дится смотровая площадка с воз-
можностью кругового обзора. 
И виды отсюда открываются пре-
красные! Москва-река, Кремль, со-
бор Покрова Пресвятой Богороди-
цы предстают во всей красе.
Концерты проходят в большом 
зале, который вмещает 1600 зрите-
лей. Инженерные решения позво-
ляют полностью трансформиро-
вать партер в плоское покрытие 
чуть более чем за полчаса. Это по-
зволяет проводить не только кон-
церты, но и другие мероприятия. 
Звук в зале «Зарядье» — потрясаю-
щий! Продумано все до мелочей. 
Форма большого зала создает иде-
альную слышимость с любого ме-
ста. Акустику специально разраба-
тывали и проверяли самые лучшие 
специалисты из японской компа-
нии Nagata Acoustics во главе с ле-
гендарным инженером акустиче-
ского проектирования Ясухиса 
Тойота. Чтобы качество звука было 
еще лучше, зал облицован крас-
ным деревом. 
Малый зал «Зарядья» на 400 мест 
предназначен как для репетиций 
Большого симфонического орке-
стра, так и для небольших постано-
вок, камерных концертов и соль-
ных выступлений с присутствием 
зрителей.
Концертный зал имеет также две 
внешние площадки — большой 
и малый амфитеатры на две тыся-

чи мест в общей сложности. Транс-
ляцию первого концерта провели 
в амфитеатре. В субботу все посе-
тители парка имели уникальную 
возможность насладиться высту-
плением именитых музыкантов. 
В этот день телеканалы Mezzo 
и Mezzo Live HD стали привилеги-
рованными гостями мероприятия 
и показали зрителям по всему 
миру прямую трансляцию этого 
значимого для российской культу-
ры события. Порядка 60 миллио-
нов человек смогли увидеть в этот 
день потрясающий концерт, на ко-
тором выступили оперная певи-
ца Анна Нетребко, пианист Денис 
Мацуев, пианист Даниил Трифо-
нов и оркестр Мариинского теа-
тра под управлением Валерия Гер-
гиева.

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
из концертного зала «Зарядье»

16:10 В парке «Зарядье» в эту 
субботу открылся одноименный 
концертный зал. Торжествен-
ную церемонию открытия зала 
международного уровня транс-
лировали мировые телеканалы. 
Честь первым выступить на но-
вой площадке выпала симфо-
ническому оркестру Мариинско-
го театра под управлением Ва-
лерия Гергиева. Звук в зале — 
потрясающий, отметили 
эксперты.

На выставке представители се-
мейного клуба «Патока», входяще-
го в региональную детско-юноше-
скую общественную организацию 
«Образование. Спорт. Реабилита-
ция», предлагают поучаствовать 
в мастер-классах. Например, педа-
гог Вера Брусникина учит сестер 
Елизавету и Марию Коротковых 
делать птиц счастья.  
— А правда, что птицы принесут 
удачу? — интересуется Мария. 
— Конечно, ведь они из волшеб-
ной ткани, — отвечает настав-
ница. 
В музее-усадьбе Ко-
ротковы бывают ча-
сто. 
— На всех выставках 
бываем, — говорит 
Людмила Коротко-
ва. — И мне, и детям 
здесь очень нравится. 
В этот день они уже побывали на 
открытии очередной выставки-

экспозиции — детских рисунков 
студии изобразительных искусств 
под руководством Ирины Лемур-
ской.
— На выставке представлено двад-
цать шесть работ, — рассказывает 
корреспонденту «ВМ» старший на-
учный сотрудник парка-усадьбы 
«Кусково» Светлана Шапков-

ская. — Самой млад-
шей участнице этой 
экспозиции, Анаста-
сии Гараевой, всего 
шесть лет. И что самое 
главное — все карти-
ны, которые здесь вы-
ставлены, объединя-

ет одно — любовь их авторов 
к родному городу. 

Собак на площадку 
привезли из четырех 
столичных приютов. 
— Такие мероприя-
тия помогают соба-
кам социализиро-
ваться, привыкнуть 
к большому количеству людей, на-
учиться доверять человеку, — рас-
сказывает волонтер фонда Ната-
лья Цветкова. — Даже если они не 
найдут сегодня дом, то все равно 
для них такая прогулка — огром-
ная польза. Кстати, с прошлого фе-
стиваля у нас уехала одна соба-
ка, — говорит Цветкова.
На фестивале можно было не толь-
ко прогуляться с собакой, но и по-
участвовать в мастер-классах, под-
робнее узнать, кто такие волонте-
ры и научиться добрым делам.
Так, на площадке эковолонтерско-
го движения #Мосэко москвичам 
предлагают поучаствовать в интер-
активной игре и попробовать уга-
дать, сколько нужно времени на 
разложение разных предметов. На-

пример, картон разлагается за 
шесть месяцев, батарейка — за 100 
лет, а пластик дольше всего — 500 
лет. Здесь же можно вступить 
в ряды эковолонтеров, заполнив 
анкету.
— Мы добавим вас в рассылку на-
ших мероприятий, — рассказыва-
ет москвичу Платону Иванову ко-
ординатор эковолонтерского дви-
жения #Мосэко Михаил Антонов.
Рядом с этой площадкой детей 
учат оказывать первую помощь. 
Пятилетний Семен, сопя от напря-

жения, пытается об-
мотать бинтом свою 
руку.
— Тяжело? По-
мочь? — спрашивает 
мальчика волонтер 
Российского союза 
спасателей Кристина.

— Да, — кивает Семен.
Первая помощь — дело непростое. 
Нужно обладать не только знания-
ми, и но сноровкой.

Детей научили создавать сувениры 
на основе керамики и ткани 

Фестиваль добрых 
людей

звуки музыки

АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ 
из музея-усадьбы «Кусково» 

12:15 Сотрудники музея-усадь-
бы «Кусково», одного из самых 
любимых мест отдыха москви-
чей, подготовили на День горо-
да подарок своим гостям: здесь 
открылась выставка сувениров 
«Город мастеров». Народные 
умельцы представили разно-
образные изделия декоративно-
прикладного искусства, выпол-
ненные своими руками из ткани, 
шерсти, гончарной глины и дру-
гих материалов.

МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
из парка «Сокольники»

14:37 Гостями фестиваля не-
коммерческих организаций 
«Душевная Москва» кроме го-
рожан с детьми стали и шесть 
собак. Четвероногие гости 
праздника здесь находились 
по делам служебным. Они гости 
благотворительного фонда 
«Рей». Эти псы — воспитанники 
столичных приютов. А на фести-
вале — ищут семью.

Арбузный аромат завлекает посе-
тителей. Изобилие угощений кру-
жит голову. Здесь все только из ар-
бузов — арбузные смузи, арбуз-
ные салаты, даже арбузное моро-
женое. И все эти лакомства можно 
попробовать бесплатно.
— Мы пришли сюда с подругами, 
уже съели пять тарелок арбузных 
лакомств, — смеется москвич 
Александр Бирюков. — Если снова 
в городе будет такой же арбузный 
фестиваль, то мы его точно не про-
пустим! Очень уж вкусная ягода.
Также на площадке можно было 
посмотреть на обитателей фермы: 
коров, баранов, ослов, зебр, аль-
пак и енотов.
— Замечательная «ферма», — го-
ворит москвичка Ольга Пантюхо-
ва. — Мы с детьми поели арбузов, 
покормили в хлеву коров и посмо-
трели на енотов. Сейчас мои ребя-
тишки играют на детской площад-
ке. Нам здесь очень нравится.

Сладкий сок 
спелого арбуза
МАРИЯ КАФАНОВА
с ВДНХ

13:45 На площадке «Город-
ская ферма» — столпотворение. 
Гостям предлагают десерты 
из самых сладких арбузов.

Самые юные соревновались в гон-
ке на беговелах. Возраст участни-
ков состязаний — от 2 до 4 лет. 
Если кто не знает, то беговел — это 
такой велосипед без педалей, и пе-
редвигаются на нем, перебирая 
ногами по земле. Малыши очень 
любят такое развлечение, поэтому 
и было решено устроить для них 
шуточное соревнование. 
Проигравших на этой площадке не 
было — все получили памятные 
подарки. А победите-
лем в этой категории 
стал Рома Обухов. Его 
мама Анастасия сияет 
от гордости.
— Мы живем неблиз-
ко к столице, в Колом-
не. Давно ждали этого 
праздника. Встали в семь утра 
и с дочерью и сыном рванули в Мо-
скву. Не ожидали, что выиграем. 
Мы счастливы, — радуется Анаста-
сия Обухова.

На других площадках любители го-
няли в футбол, сражались в на-
стольный теннис, состязались, 
поднимая тяжеленные гири. 
— Я вспоминаю, как здесь мы 
встречали чемпионат мира по фут-
болу! — рассказывает отец боль-
шого семейства Степан Ивлев. — 
Сегодня пришли с женой, тремя 
детьми и тремя племянниками. Бу-
дем играть в футбол. Ведь наши 
мальчишки могут показать класс 

в этом виде спорта.
Также здесь прошла 
и выставка гоночных 
автомобилей. И эта 
площадка пользова-
лась популярно-
стью — от желающих 
сделать селфи не было 

отбоя. Еще бы — не каждый день 
в Москве можно встретить настоя-
щий гоночный болид, участвовав-
ший в самых престижных мировых 
состязаниях.

Быстрей, выше, 
сильней и веселей 
АЛЕКСАНДР ШАПИРО
из «Лужников»

11:40 Где как не на ведущей 
столичной спортивной арене 
Москвы проводить в честь Дня 
города мероприятие для люби-
телей активного образа жизни? 
На территории олимпийского 
комплекса работало 68 развле-
кательных площадок, рассчи-
танных на спортсменов любого 
возраста и уровня подготовки. 
Корреспондент «ВМ» побывал 
на празднике здоровья и спорта 
и принял участие в торжествах. 

НИКОЛАЙ ГУЛЯЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА СПОРТА 
И ТУРИЗМА ГОРОДА МОСКВЫ 
Мы старались сделать все макси-
мально интересно и комфортно 
для москвичей и гостей города. 
Думаю, что все те, кто пришел в эти 
праздничные дни в «Лужники», по-
лучили массу удовольствия и от-
личное настроение, а также заря-
дились бодростью. 
Можно было и посмотреть сорев-
нования в различных дисципли-
нах, и самим поучаствовать в них.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ИННА ШИРШИВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА РЕСУРСНОГО 
ЦЕНТРА МОСВОЛОНТЕР

Фестиваль «Душевная Москва» 
в этом году проходит во второй раз. 
Здесь представлены более 80 не-
коммерческих организаций столи-
цы. Фестиваль по сравнению с про-
шлым годом стал масштабнее. Та-
кой рост интереса говорит о том, 
что ценности помогающего пове-
дения близки москвичам.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
9 сентября в музее-усадьбе 
«Кусково» прошел концерт 
«Музыкальный подарок сто-
лице». 
В Большой каменной оранже-
рее на выставке «Портретная 
галерея усадьбы Кусково» вы-
ступили учащиеся детской му-
зыкальной школы им. Йозефа 
Гайдна. 
Также в этот день гости парка 
могли принять участие в фоль-
клорной программе «Москов-
ское гулянье». 

кстати

зверье мое

Документальные фильмы 
пользовались успехом
Кинотеатры сети «Москино» 
в период празднования Дня 
города показали докумен-
тальные фильмы, так или 
иначе связанные с москов-
ской темой. Ленты о музы-
канте Сергее Пахомове, 
об архитектуре города и про-
стом курьере оценили сотни 
горожан.
■
Экскурсоводы рассказали 
о прошлом тысячелетии
В минувшие выходные в Му-
зее Москвы прошли бесплат-
ные экскурсии, посвященные 
столице эпохи Средневеко-
вья. Посетители узнали, как 
заселялся город, с какими 
темпами он расширялся и как 
менялась архитектура.
■
Парк развлек гостей 
показом мод
Дизайнерские показы и ма-
стер-классы по стилю прош-
ли вчера в «Музеоне». Анали-
тик моды Андрей Аболенкин 
рассказал зрителям, как со-
четать разные стили в одеж-
де, а кутюрье Вячеслав Зай-
цев представил свою кол-
лекцию.
■
Удивляли мастерством 
импровизации
В субботу Музей современно-
го искусства представил 
на суд зрителей открытые ми-
ни-спектакли в формате им-
провизации.

в ритме города

мастер-класс

Лекторы рассказали о Москве 
и том историческом пути, который 
люди вместе с городом прошли че-
рез века — от небольшого поселе-
ния и до гигантского мегаполиса 
с населением, превы-
шающим 15 миллио-
нов человек. 
На Арбате, у Театра 
имени Е. Вахтангова 
возвели большую сце-
ну-беседку, на кото-
рой выступали из-
вестные историки 
и телеведущие. Они рассказывали 
об истории столицы и самых из-
вестных ее жителях. 
Например, заведующая мемори-
ально-фондовым сектором отдела 
фондов музея культурного центра 

«Интеграция» Ольга Виноградова 
прочла лекцию о Зинаиде Волкон-
ской и организуемых ей салонах. 
Известный актер и телеведущий 
Павел Любимцев рассказал об 
истории основания столицы, пе-
ремежая лекцию чтением стихот-
ворений, которые были посвяще-
ны событиям тех лет. 
Также москвичей и многочислен-
ных гостей столицы интересовали 
красоты самой улицы и выступле-
ния артистов, которые традицион-
но наполняли Арбат песнями 
и звучанием самых разнообраз-
ных музыкальных инструментов. 
— Я впервые в Москве, — говорит 
ирландец Тони Маклагин. — При-
ехал просто погостить и случайно 
попал на праздник. Как много у вас 

народа на улицах! 
А еще мне очень по-
везло, что ваши музеи 
сегодня устраивают 
уличные экскурсии. 
Самое забавное, по 
словам Тони, что сто-
ило москвичам уз-
нать, что он из Ирлан-

дии, как его звали выпить пива. 
— Я с 10 утра в пяти барах уже 
успел побывать, — рассмеялся он 
и попросил «ВМ» выразить мо-
сквичам общую благодарность за 
гостеприимство.

Праздник «Костер Чуковского» 
впервые прошел аж в 1955 году 
и с тех пор стал ежегодным. Ини-
циатором его проведения был сам 
Корней Иванович. Он 
приглашал к себе ак-
теров, певцов, цирка-
чей для того чтобы 
они развлекали живу-
щих по соседству де-
тей. Знаменитого пи-
сателя уже давно 
с нами нет, но веселить детей 
и устраивать для них творческие 
вечера его последователи продол-
жают и сегодня. 
— Дядя Валера, Дядя Валера!
Так обращаются дети к известно-
му детскому писателю Валерию 
Воскобойникову, автору более ше-
стидесяти книг. 

— Приятно, что дети меня зна-
ют, — признается он. — Но самое 
отрадное, я могу здесь пообщаться 
со своими маленькими читателя-
ми и их родителями. 
Горит большой костер, в который 
детвора сама подбрасывает со-
бранные неподалеку шишки и хво-
рост, а рядом самый настоящий 
концерт с аниматорами и артиста-
ми. Со сцены звучат стихи Чуков-
ского, Маршака, Успенского и дру-
гих детских поэтов. Развлекать 
зрителей им помогают танцеваль-
ные коллективы. 
Остались довольны и самые ма-
ленькие гости праздника — им по-
казали кукольный спектакль по 
мотивам сказки Корнея Чуковско-

го «Приключение Би-
бигона». 
— У нас проходит че-
тыре подобных ме-
роприятия в год, — 
Сергей Белорусец, 
председатель оргко-
митета фестиваля 

детской литературы имени К. Чу-
ковского. — В апреле следующего 
года состоится еще один традици-
онный костер «Здравствуй, лето!». 
Надеемся, что вскоре появится 
и премия Корнея Чуковского. Так-
же планируется ряд других меро-
приятий, направленных на попу-
ляризацию детской литературы. 

Лекции и выступления 
на старинной улице 

Писатели посидели 
с читателями у костра

КИРИЛЛ ЯНИШЕВСКИЙ 
с Арбата 

15:12 День города на Арбате 
начался с концерта: с сольной 
программой выступил оперный 
певец, участник проекта «Го-
лос» Евгений Кунгуров. Затем 
вниманию горожан и гостей сто-
лицы предложили цикл лекций 
по истории города. А завершил-
ся праздник на главной пеше-
ходной улице концертом джаз-
мена Вадима Эйленкрига.

МИХАИЛ САВКИН 
из Переделкина 

15:33 В мемориальном доме-
музее Корнея Чуковского в Пе-
ределкине в рамках XII москов-
ского фестиваля детской лите-
ратуры вчера прошло меропри-
ятие, посвященное памяти 
знаменитого писателя. Извест-
ные детские прозаики и поэты 
в очередной раз собрались 
со своими слушателями у «Ко-
стра Чуковского». 

8 сентября 17:20 Слева направо: мэр Москвы Сергей Собянин, премьер-министр Дмитрий Медведев и президент России Владимир Путин 
на торжественном открытии Московского концертного зала «Зарядье»

8 сентября 13:23 Москвичи Максим Шевченко и София Жукова 
на выставке «Город мастеров» в музее-усадьбе Кусково

факт
В зале установлено 135 труб 
для органа. Завершен мон-
таж фасада инструмента. 
Об этом сообщил заммэра 
Москвы Марат Хуснуллин. 
По его словам, для монтажа 
труб из свинцово-оловянно-
го сплава общим весом более 
трех тонн в зале полностью 
была удалена вся пыль. Была 
выставлена температура 
23 °С при влажности 60%.

Вчера в столице завершилось празднование Дня города. Впервые в этот же день горожане выбирали и мэра Москвы. 871-й день рождения столицы отмечался 
не только во всех парках, на улицах и площадях, но и возле избирательных участков. Корреспонденты «ВМ» узнали, как праздновала Москва очередную годовщину, 
чем угощали в парках и почему творить добрые дела становится все популярнее.
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Провокации 
против России 

Ложки нашлись, 
а осадок остался

Великобритания созвала экстренное совещание Со-
вета Безопасности ООН для обсуждения обнародо-
ванных накануне новых подробностей расследова-
ния дела об отравлении бывшего «двойного агента» 

и офицера российского ГРУ Сергея Скрипаля и его дочери 
Юлии в марте текущего года в британском Солсбери.
Идет попытка собрать широкую коалицию против России 
в связи с данным делом и усилить санкционное давление. 
Удастся ли? 
Накануне были опубликованы фотографии двух подозре-
ваемых в отравлении. Выступая в Палате общин, британ-
ский премьер Тереза Мэй заявила, что эти люди, назван-
ные как Александр Петров и Руслан Бошаров, являются 
офицерами ГРУ. На это постпред России в ООН Василий 
Небензя в Совбезе заявил, что российская сторона услы-
шала «коктейль лжи», а также заметил, что заявления Ве-
ликобритании по данному делу не случайно были сдела-
ны на фоне готовящейся химической провокации боеви-

ков в Идлибе, где намечает-
ся последнее решающее 
наступление войск Башара 
Асада. Небензя также ука-
зал на ряд нестыковок 
в британской версии прои-
зошедшего. 
Пока новый этап кампании 
вокруг дела Скрипалей 
Лондон проводит пример-
но по тому же сценарию, 

который был отыгран весной, по горячим следам инци-
дента. Перво-наперво это выводится на высокий между-
народный уровень (включая ООН) с целью добиться соз-
дания широкой коалиции для проявления солидарности 
с Британией, в отношении которой был якобы совершен 
«акт химической агрессии», а также для усиления санкци-
онного давления на Россию. Первыми в поддержку Брита-
нии, как и весной, выступили США, Франция, Канада 
и Германия. В совместном заявлении они выразили пол-
ную солидарность с официальным Лондоном и поддержа-
ли все обвинения в адрес Москвы, включая то, что якобы 
приказ об отравлении Скрипалей был отдан на высшем 
государственном уровне. Самый главный вопрос — о мо-
тивах данного преступления — для широкой публики 
остается все равно непроясненным. Потому как, с точки 
зрения здравого смысла, непонятно, зачем высшему рос-
сийскому руководству было заранее обрекать себя на 
крупные международные неприятности, весь масштаб 
которых пока даже трудно себе представить?
В то же время нынешняя информационная кампания мо-
жет подготовить почву на будущее, когда согласно готовя-
щемуся в Конгрессе новому санкционному закону в Аме-
рике может быть запущен юридический механизм объяв-
ления России «спонсором международного терроризма». 
Впрочем, это будет уже радикальное политическое реше-
ние. И оно будет зависеть от результатов расследования 
инцидента в Солсбери далеко не в первую очередь. 

В соцсетях снова обсуждают «жареную» новость. Яко-
бы Министерство культуры в очередной раз не захо-
тело выдать прокатное удостоверение очередной 
картине. На этот раз под горячую руку попали «По-

хищенные сокровища Европы». Документальный фильм 
режиссера Клаудио Поли мир увидел еще в марте. А у нас 
он должен был выйти с полугодовым опозданием, аккурат 
к 73-й годовщине окончания Второй мировой, то есть 
6 сентября. Картина рассказывает о европейских произ-
ведениях искусства, вывезенных в годы Второй мировой 
войны в нацистскую Германию.
Я тоже очень люблю «европейские произведения искус-
ства», мне обидно, что их вывезли в нацистскую Герма-
нию. Но за родной Минкульт мне обидно вдвойне. Мы 
снова пытаемся изобрести велосипед: «его величество 
скандал» вокруг фильма, на продвижение которого на 
оте чественный рынок продюсеры, видимо, заложили не-
достаточное количество денег, похоже, становится при-

вычным делом.
Вот, например, председа-
тель совета Ассоциации 
владельцев кинотеатров 
Олег Березин (организа-
ции, которая ранее актив-
но критиковала Минкуль-
туры за вмешательство 
в деятельность кинотеа-
тров на фоне переноса пре-
мьеры «Приключения Пад-

дингтона-2») постарался внести свою бесценную лепту. 
На своей странице в Facebook Березин написал об очевид-
ности «мечты Минкульта «заклеить стикерами» всю нашу 
историю». А что же министерство? На все эти нападки там 
только разводят руками. Прокатное удостоверение-то для 
документального фильма «Похищенные сокровища Евро-
пы» готово, представители студии могут забрать его в лю-
бой момент. Министерству действительно понадобилось 
чуть больше времени. Потому что потребовалась допол-
нительная правовая экспертиза, связанная с тем, что 
в картине полно изображений свастики. А согласно феде-
ральному закону демонстрация нацистской символики 
категорически запрещена. И разумеется, в ведомстве сра-
зу предупредили прокатчика, что потребуется дополни-
тельное время. Удивляет тот факт, что мы не готовы к эле-
ментарному диалогу. Ведь двери главы министерского де-
партамента кинематографии Ольги Любимовой всегда 
открыты, и как раз она-то могла бы решить многие про-
блемы студии-прокатчика. А вместо этого ей приходится 
тратить время на комментарии агрессивных постов в ин-
тернете. А может, эти двери просто обходят стороной, по-
тому что кое-кому не дают покоя лавры той же «Матиль-
ды», стихийный скандал вокруг которой взвинтил зри-
тельский интерес до небес? Если механизм сработал од-
нажды, отчего бы не воспользоваться им снова?

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политика

ЕЛЕНА 
БУЛОВА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

скандал

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Светофоры 
и справедливость

Один Ан. И тот в Корее

На 59 пешеходных переходах в Москве изменился ре-
жим работы светофоров. По просьбам горожан на 
некоторых увеличили продолжительность зелено-
го сигнала. На других уменьшили время ожидания 

зеленого света. 
Ох, давно пора! Сегодня, к сожалению, практически все 
светофоры Москвы «играют» за автомобилистов. Обой-
дите наугад окрестности любого метро. Возле каждого 
светофора — дикие пробки из спешащих к станции пасса-
жиров. Люди не могут пройти — не пускает красный свет. 
А зеленый обычно горит 15–20 секунд, даже не все дорогу 
перейти успевают. А машины едут в среднем 50–90 се-
кунд — в несколько раз дольше. Ну и где тут справедли-
вость? И где логика? Ведь число людей, предпочитающих 
метро, в 4–5 раз выше числа автомобилистов. Так почему 
светофоры работают не в интересах большинства? 
Отдельная история — стоящие у метро торговые центры. 
Попробуйте попасть, например, от «Ленинского проспек-
та» к ТЦ «Гагаринский». Возле светофора на улице Орджо-
никидзе скапливается иной раз по 100–150 человек. При-
чем с каждой стороны. И люди — часто с огромными паке-
тами в руках, — не успевая перебежать улочку (зеленый 
горит всего несколько секунд), идут на красный. Автомо-
билисты нервно сигна-
лят… И вот у меня вопрос.
А что мешало построить 
в этом месте подземный 
пешеходный переход? Что 
мешало построить подзем-
ный переход к ТЦ «Метро-
полис» на «Войковской»? 
Причем ведь и деньги из го-
родского бюджета тратить 
не нужно — пусть владель-
цы торговых центров роют землю за свой счет. Ведь прак-
тически весь поток пешеходов направляется в ТЦ, форми-
руя им трафик и, как следствие, барыши от аренды поме-
щений. С владельцами торговых центров на МКАД ровно 
так и поступили. Многие из них оплатили строительство 
съездов с кольцевой: ведь это их покупатели едут! 
Транспортные эксперты подсчитали: Москве не хватает 
примерно 500 подземных переходов. Я думаю, рано или 
поздно, но город их построит. Причем с помощью бизне-
са. А отбить вложения можно, сдавая часть перехода под 
подземную торговлю. 
Пока же переходы не построили, нужно и дальше, причем 
массово, перенастраивать работу светофоров, ориенти-
руя их на пешеходов. Передвижение по всем цивилизо-
ванным мегаполисам построено по принципу: обще-
ственный транспорт и ноги. Вот на наши ноги «уличных 
регулировщиков» и нужно ориентировать. Иначе так 
и будем тоскливо ждать зеленый, вдыхая автовыхлопы. 
И «зебр» нужно побольше, и «лежачих полицейских» ря-
дом с ними. Пока пешеход не станет на московских ули-
цах главным, число машин продолжит расти. Ведь приви-
легии сейчас у них. Сравните площадь пешеходных доро-
жек в наших дворах с площадью внутриквартальных про-
ездов. Хорошо, если будет соотношение 1 к 10. Но, скорее 
всего, даже меньшим. Сравните площадь детских и спор-
тивных площадок с площадью парковок — снова машины 
занимают много больше. Так для кого Москва? Для пеше-
ходов, для детей, для любителей спорта или для железок 
на четырех колесах? Может, пора менять приоритеты — 
если хотим дышать свежим воздухом и чувствовать себя 
здоровыми?

Виктор Ан, огненно-рыжий кореец, шестикратный олимпийский чемпион 
по шорт-треку, одна из самых ярких звезд сочинской Олимпиады, принял 
решение вернуться на родину, в Южную Корею. Об этом поведал прези-
дент Союза конькобежцев России Алексей Кравцов.

— К сожалению, Виктор Ан в России не останется по семейным причинам — хо-
тят, чтобы ребенок учился в Корее. Не исключаем, что он может когда-то про-
должить сотрудничество — жизнь меняется, — объяснил Кравцов.
Конькобежную карьеру Ан завершил, а тренером быть в России не захотел. 
Не полюбил русские березки, значит, до пресловутого кома в горле.
А ведь как хорошо все начиналось! Сама я смотрела олимпийские выступления 
Хен Су, а именно это настоящее имя Ана, с замиранием сердца; он, казалось, со-
вершал невозможное — тонкий, легкий, стремительный. 
А как восторгались мы все, когда Ан стал русским парнем Витькой и получил 
российский паспорт. 
Больше ликовали, пожалуй, только когда Депардье облачился в русское, этни-
ческое, и пошел в пляс, став гражданином России.
Интересно, что и в первом, и во втором случае радость оказалась непродолжи-
тельной.

Русские люди все-таки наивные и местами глупые. 
В хорошем смысле этого слова. Каждого, кто хо-
чет с нами «дружить», начинаем одаривать. 
И Депардье. И Ана. Вот вам — почести всевоз-
можные, хлеб-соль, квартиры-машины. Захле-
бываемся слюной от счастья: они наши, они 
с нами.
А потом жизнь берет свое. 
Рыба ищет где глубже, а человек — сами пони-
маете. 
И оказывается вдруг, что Депардье гражданин не 

только России и почетный гражданин Чечни, а уже и в Алжир направил стопы, 
да вообще он гражданин мира. 
Что не так, кто недоволен? Имеет полное на то право. Говорю без иронии.
Так же как и Виктор Ан — или опять уже Хен Су Ан — тоже имеет право. 
Он поработал в России, в конце концов, во многом сделал сочинскую Олимпиа-
ду, взяв три золота в составе сборной России. И жена его, верная У На Ри, тоже 
получила российское гражданство и родила в 2013 году дочь. 
Сейчас Виктору Ану выгоднее и интереснее вернуться в Южную Корею. У него 
там родня, и семья хочет, чтобы девочка, дочь Ана, училась в корейской школе. 
А с нашими спортсменами — ну вы сами видите как, то мельдоний, то просто 
бан. Зачем Ану эти проблемы?
Все понятно, прозрачно, обсуждать и уж тем более осуждать не стоит.
Просто так хочется, чтобы мы научились наконец не обольщаться и не кидать-
ся с распростертыми объятиями к каждому, кому по каким-либо причинам ста-
ло выгодно жить в России. Дарить квартиры и прочие ништяки, захваливать, 
задаривать. 
Давайте тогда уж тоже как-то рационально и по-капиталистически выстраивать 
с этими гостями отношения, чтобы они были выгодны для всех сторон, а не 
только для одной из них. 
А то потом осадочек какой-то остается... Не из-за «неблагодарности», нет, 
вовсе. А из-за собственной ушастости, какой-то наивности, простодушия 
и доверчивости.

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

дорожное движение

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

резонанс

Упоение 
иллюзиями

В последнее время ленты новостей в разделе «Наука» 
с завидной регулярностью пестрели заголовками, 
смысл которых сводится к тому, что ученые нашли 
быстрый, легкий, а главное — без ограничений спо-

соб похудеть. На поверку, конечно, это все оказывается 
несколько преувеличенным. Однако же такая тенденция 
вполне объяснима: люди ждут чудес и верят в них. 
Похудение — процесс сложный, долгий, тяжелый, требу-
ющий дисциплины и некоторых лишений в рационе. 
Для того чтобы добиться результатов, нужны регулярные 
тренировки в спортзале, 
существенный пересмотр 
меню в сторону отказа от 
любимых пирожных, бу-
тербродов с колбасой, от 
макарон и всего того, что 
вкусно, но вредно. Поэтому 
понятно, что требуются не-
дюжинная сила воли, дис-
циплина, а на это способны 
не все. Именно поэтому, по 
статистике, лишь пять процентов похудевших людей мо-
гут сохранить в первый год достигнутые результаты. Что 
происходит и с этими пятью процентами впоследствии — 
неизвестно. 
Посему неудивительно, что ученые пытаются облегчить 
участь тех, кто желает расстаться с лишними килограм-
мами, а расстающиеся же думают и мечтают о том, что 
это будет быстро и безболезненно. Но это неправда.
Конечно, я понимаю, что обманываться по кругу — очень 
легко и просто. Однако такая ложь ни к чему хорошему не 
приведет. Дело в том, что если бы борьба с лишним весом 
была бы исключительно эстетической проблемой, то 
можно было бы на это закрыть глаза — чем бы дитя ни те-
шилось. Но вся соль в том, что лишний вес — это чудовищ-
ный удар по здоровью, по многим системам организма — 
эндокринной, сердечно-сосудистой, нервной и многим 
другим. Нет, конечно, мне можно возразить, что медици-
на находится на таком уровне, что сейчас все лечится. 
Но не проще ли, во-первых, не доводить себя до такого со-
стояния, во-вторых, лечение запущенных заболеваний — 
занятие дорогое, а если не избавляться от лишнего 
жира — то еще и бессмысленное.
Поэтому не нужно питать иллюзий и ждать чуда — нужно 
просто взять себя в руки.

АННА 
МОСКОВКИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

спорт

Редактор страницы АННА МОСКОВКИНА edit@vm.ru

цитата

Не надейтесь, что врачи 
сделают вас здоровыми. 
Они могут спасти 
жизнь, даже вылечить 
болезнь, но лишь подве-
дут к старту. А дальше 
учитесь полагаться 
на себя.
НИКОЛАЙ АМОСОВ 
СОВЕТСКИЙ МЕДИК 19132002

процентов россиян в воз-
расте от 19 до 60 лет име-
ют лишний вес. Люди еже-
дневно употребляют пи-
рожные и конфеты. 
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точка Сегодня точку в номере ставит команда яхтсменов из школы № 89 имени Маресьева. В ее составе (слева направо): опытный инструктор Александр Ефимов и его оча-
ровательные подопечные — Виктория Пиюренко, Равиля Бесекешева, Алина Чекурная и Олеся Панова (стоит за парусом). Девушки приняли участие в ежегодной 
«Экорегате», которую в минувшую субботу в Строгине провел столичный Департамент природопользования и охраны окружающей среды вместе с московской парус-
ной школой «Сила ветра». Всего соревновались семь команд, в том числе и сборная Мосприроды. Все команды выступали на одних и тех же водных болидах — легких 
яхтах класса SV20. Хорошего настроения спортсменам добавляли солнечная погода, спокойная вода и дружная компания единомышленников. Отметим, команда 
Мосприроды вошла в тройку призеров, получив кубок, грамоту и медали.

Предлагается 
вернуть госзаказ 
в кинематограф. 
И как вам?

НИКОЛАЙ БУРЛЯЕВ
РЕЖИССЕР, АКТЕР

Это я сразу поддержал. Нужно 
давно вернуться к практике 
госзаказа, чтобы больше не 
унижать творцов частичным 
финансированием, которое 
оскорбляет каждого уважаю-
щего себя автора. И по госза-
казу нужно выпускать не три-
пять фильмов, как предложил 
Владимир Хотиненко, а гораз-
до больше. А поиск финанси-
рования — это веяния постпе-
рестроечного времени. Это 
совершенно неправильно. 
Культура не должна жить в ус-
ловиях рынка, это не способ-
ствует прогрессу. Фильмы гос-
заказа были истинным искус-
ством — вспомните картины 
Тарковского, Бондарчука-
старшего, Кончаловского. Все 
наши значимые картины 
были госзаказом.

АЛЕКСЕЙ ГЕРМАНМЛАДШИЙ
КИНОРЕЖИССЕР

Я не уверен, что это правиль-
ный подход. Полное государ-
ственное финансирование 
приведет в первую очередь 
к полному расхолаживанию 

продюсеров. Нужно искать 
разные партнерские взаимо-
действия, уметь привлекать 
деньги. Конечно, санкции не-
сколько подкосили индуст-
рию, но мы живем в 2018 году, 
а не в 1976-м. Поэтому такая 
идея не очень рациональна. 
Да и практика уже показала, 
что подобный подход, кото-
рый попробовали в Советcком 
Союзе, привел только к паде-
нию индустрии. Точек зрения 
должно быть много, и количе-
ство рано или поздно перей-
дет в качество.

СЕРГЕЙ МАРКОВ
ПОЛИТОЛОГ

Совершенно правильное ре-
шение. Только давать деньги 
на съемки этих фильмов нуж-
но не тем, кто ненавидит рус-
ский народ, а тем, кто Россию 
всем сердцем любит. И они 
должны делать кино про клю-
чевые события в истории на-
шей страны. Это должны быть 
картины вроде тех, что снима-
ют американцы про Абрахама 
Линкольна или французы 
о Жанне д’Арк. Нам нужны 
фильмы, рассказывающие 
историю маршала Жукова 
и других героических воена-
чальников, Петра Чайковско-
го, Сергея Королева.

На заседании общественного совета при Минкульте ре-
жиссер Владимир Хотиненко предложил выпуск от трех 
до пяти отечественных картин в год по государственно-
му заказу. Финансироваться такие фильмы должны 
полностью за счет бюджета.

вопрос дня

Подготовил КИРИЛЛ ЯНИШЕВСКИЙ
k.yanishevsky@vm.ru

Первое судно. Ништадтский 
мир. Пятимесячные шахматы
10 сентября вошло в миро-
вую историю благодаря це-
лому ряду событий, имею-
щих высокую политическую 
и социальную значимость.

1693 год. На судоверфи 
в Соломбале заложили 
первый русский военный 
корабль — 24-пушечный 
«Святой апостол Павел». 
Орудия были отлиты 
на заводе в Олонце лично 
Петром I. 

1721 год. В городе Ниш-
тадте подписан мирный до-
говор между Россией 
и Швецией, положивший 
конец Северной войне. 
В результате России отош-
ли территории Лифляндии, 
Эстляндии, Ингерманлан-
дии и части Карелии.

1839 год. В Москве состоя-
лась торжественная за-

кладка храма Христа Спа-
сителя. Кстати, существую-
щее ныне сооружение яв-
ляется воссозданием 
постройки, разрушенной 
в результате сталинской 
реконструкции города.

1894 год. В Лондоне впер-
вые оштрафовали водите-
ля за управление автомо-
билем в пьяном виде. Так-
систу Джорджу Смиту при-
шлось выплатить один фунт 
стерлингов за то, что он 
въехал в дверь дома.

1984 год. Стартовал матч 
за звание чемпиона мира 
по шахматам между Анато-
лием Карповым и Гарри Ка-
спаровым. Партия устано-
вила рекорд по продолжи-
тельности — пять месяцев.

Календарь читала 
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

день в день

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

Животные и растения

Коллекционирование

РЕКЛАМАЧастности

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Ветритуал. Т. (495) 772-34-72

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим квартиру. 
Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физ-
лиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

В рубрике «Символ веры» председатель Издатель-
ского совета Русской православной церкви митро-
полит Калужский и Боровский Климент излагает 
основы христианского вероучения.

Путь открыт 
для всех

Если человек внимательно к себе относится, он может 
заметить схожие душевные «болячки», которыми 
страдает он и его родители. Мать раздражительна, 
гневлива — ребенку это, как правило, передается. 

Папа — лентяй и «перекати поле», можно ожидать, что не-
устроенным по жизни, «прыгающим» с места на место, 
вырастет и чадо. Существует непреложный духовный за-
кон: грехи родителей передаются детям до третьего и чет-
вертого поколения (см. Исх. 20, 5–6). Означает ли это, что 
одному человеку больше повезло с родителями, друго-
му — не повезло вовсе?
Дети не несут вины за грехи отцов, потому что каждый от-
вечает за себя. Отцы могут оставить наследство, которое 
поможет ребенку в его взрослой жизни, а может быть об-

ременением, с которым че-
ловек будет вынужден бо-
роться. Или он станет пота-
кать этим страстям в себе. 
Это уже свободное реше-
ние самого человека. Сын 
не отвечает за то, что ро-
дился склонным к воров-
ству, алкоголизму или 
чему-то подобному, но до-
стичь добродетели ему бу-

дет труднее, чем ребенку нормальных родителей. Но и Го-
сподь это учитывает, и спрос с него будет совсем иной, 
чем с человека, который рос в благополучной семье.
Может быть и так, что у нормальных родителей сын или 
дочь страдают от алкоголизма, наркомании, растут без-
дельниками и транжирами. Это тоже возможно, потому 
что свободную волю детей никто не отменял. 
Дело в том, что мы можем оценить только те события, кото-
рые происходят здесь и сейчас. Можем предположить, ка-
кое развитие они получат в земной перспективе, но с точки 
зрения вечности мы не можем созерцать ничью судьбу. Од-
нако именно с точки зрения подготовки к вечности Господь 
попускает человеку родиться у тех родителей, в той стране, 
в то время, когда ему это будет полезнее всего для спасения.
Почему кому-то приходится бороться со страстью алкого-
лизма, и для него будет личным достижением выпить не 
шесть рюмок, а пять. А другой человек, из семьи полигло-
тов, в это время учит шестой иностранный язык. Какие 
разные судьбы! И судьба второго, на внешний взгляд, 
привлекательнее.
Но если смотреть с точки зрения спасения, Господь не бу-
дет с нас спрашивать, сколько мы знаем иностранных 
языков и в каком объеме. Эти навыки нужны исключи-
тельно для земной жизни. Да, лучше учить иностранный 
язык, чем пьянствовать или блудить. Но и тут есть своя ду-
ховная опасность, например, впасть в гордость, решить, 
подобно приточному фарисею, что «я не таков, как про-
чие человецы». Все выпивают и транжирят время, а я раз-
виваюсь. Неизвестно, что опаснее для духовной жизни.
Душа — многосложный инструмент. Она звучит не одной 
нотой и не двумя. Человек может страдать неким поро-
ком, и это будет видно всем. При этом он может иметь 
струны, не столь звучные, но в решающий момент они за-
звучат, и мы услышим удивительной красоты мелодию 
его души. Путь спасения не закрыт ни для кого. 

КЛИМЕНТ
МИТРОПОЛИТ 
КАЛУЖСКИЙ 
И БОРОВСКИЙ

символ веры

Театральная афиша

МХАТ им. М. ГОРЬКОГО 

Тверской бул., 22, ✆ (495) 697-85-86 
Основная сцена. 15/IХ днем Синяя 
птица, в 18 ч. 30 м. Васса Железнова. 
16/IХ днем Ее друзья, в 18 ч. 30 м. 
Пигмалион. 18/IХ На дне. 19/IХ Краса-
вец мужчина. 
Малая сцена. 
15/IХ Таня. 16/IХ Студент. 

ЛЕНКОМ Московский гос. театр

Ул. М. Дмитровка, 6, ✆ (495) 699-96-68
11/IХ День Опричника. 12/IХ Юнона 
и Авось. 13/IХ премьера Фальстаф 
и Принц Уэльский. 14/IХ Юнона 
и Авось. 15/IХ Сны господина де Моль-
ера... 17/IХ Попрыгунья. 

ТЕАТР п/р ГЕННАДИЯ ЧИХАЧЕВА

Ул. 1-я Новокузьминская, 1, 
✆ (495) 371-08-77, ✆ (906) 706-20-94. 
Большой зал. 27/IХ Гала-концерт к от-
крытию новой сцены.

Театр Романа Виктюка

Ул. Стромынка, 6, ✆ (495) 612-14-01 
18/IХ Служанки (30-летие спектакля). 
19/IХ Саломея. 20/IХ Мастер 
и Маргарита. 

Музыка

Московская консерватория

Ул. Б. Никитская, 13, ✆ (495) 629-94-01
Большой зал. 
12/IX Памяти Б. Куликова. Гос. капелла 
п/у В. Полянского, Хор МГК, капелла 
«Ярославия» п/у В. Контарева и др. 
Танеев «Иоанн Дамаскин». 13/IX День 
рождения МГК. Концертный симфо-
нический оркестр МГК п/у А. Левина, 
С. Гиршенко (скрипка). Брамс, Брух. 
14/IX О. Прието Рамирес (орган), 
Испания. Бах, Лист, Франк, Сен-Санс, 
Видор, Гуриди. 16/IX в 19 ч. Фестиваль 
«Душа Японии». «Недостижимое». 

Концерт японской классической 
музыки. Симфонический оркестр МГК 
п/у В. Валеева, М. Ямадзи (кото), К. Ки-
тахара (сацума бива), П. Ио (сякухати). 
Фудзии, Такемицу.
Малый зал. 
12/IX «Шедевры немецкого романтиз-
ма». О. Кравченко (орган), Н. Борчев 
(баритон), М. Ария (сопрано), Н. Ду-
бровская (меццо-сопрано). 13/IX П. До-
нохоу, В. Овчинников (фортепиано). 
Чайковский, Рахманинов.
Рахманиновский зал. 
13/IX «Авангард в стиле джаз». 
Ансамбль «Студия новой музыки» 
п/у С. Малышева. Янсен, Паддинг, 
Денисов, Андриссен, Стравинский, 
Лувенди, Караев, Сероцки. 15/IX в 14 ч. 
Фестиваль «Душа Японии». Музыка 
театра кабуки. 16/IX В. Песин (скрипка), 
Ю. Мартынов (хаммерклавир). Бетховен.

Благотворительный фонд «Бельканто»

Евангелическо-лютеранский
кафедральный собор 
Св. Петра и Павла. 
Старосадский пер., 7/10,
 www.belcantofund.com, 
✆ (965) 312-53-71
14/IХ в 20 ч. Hubble Fest. Гала-кон-
церт. Видеоинсталляция: Млечный 
Путь глазами телескопа Hubble. Бах, 
Вивальди, Гендель, Моцарт, Ан. 
15/IХ в 15 ч. Концерты для всей семьи. 
Романтика Шопена. Шопен, Лист, 
Мендельсон, Виардо, в 18 ч. «Звучащие 
полотна. Ван Гог». Бах. Токката и фуга 
ре минор. Вивальди. Времена года. 
Пьяццолла. Времена года в Буэнос-
Айресе. Бах, Вивальди, Пьяццолла, 
в 21 ч. Hubble Fest. Орган, гитара 
и квартет. Видеоинсталляция: Парад 
планет глазами телескопа Hubble. 
Бах, Вивальди, Моцарт, Боккерини. 
20/IХ в 20 ч. «Кельтские легенды». 
Кельтская арфа, волынки и орган. 
Традиционные ирландские и шотланд-
ские мелодии. 21/IХ в 20 ч. «Звучащие 
полотна. Импрессионисты». Два органа 
и восемь саксофонов. Пахельбель, Бах, 
Марчелло, Моцарт, Жигу. 
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